
 खण्ड  १

 १६  १९४७

 हिया

 =  +
 ि

 हवा

 ee  Se  बातचीत  om

 i
 घि

 ह  a
 ्

 थ

 (ArT  oe 9-3)

 4
 st  Lok  Sa =_V  WAaAWIIA

 XV  Session)
 |

 त्  qe

 श  १.८.
 WERE)  44

 Ny
 BSS,  a

 क

 BAS
 4°  F hat .  क भक् ह ह
 Tr 2  ee

 दि
 av  बजीं क  mee

 G44

 १  में  अंक  १  से  अंक  ८  तक

 लोक-सभा  सचिवालय

 नई  दिल्ली

 चार  ard  में  )  एक  शिलिंग  में )

 607  LSD



 विषय-सूचा

 {_—aF  १  से  ८--१६  से  २८  Pays)

 पृष्ठ

 एक  (ATTA,  १९  १९५७

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित प्रथम  संख्या  2,2, ४;  ५,  ७,  ५,  ६ शर €  १-१२

 प्रश्न  का  लिखित

 अ्रतारां कित  प्रश्न  संख्या  १  १२

 दैनिक  संडे  पिता  १

 २०  १९५७

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित संख्या  Pek,  १२,  ev. !  १६,  १७,  १९,  २०,  २१,  २२,  २३,  २४,  २६,

 २७,  २८,  २६  प्रौढ़  LY  VHNKVE

 ध्रुवों  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १८  अर २५ २५  २६-३०

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या २,  ३  और  ४  क  दे ०

 दैनिक  संभेपिका  २१

 फर्क  २१  १९५७

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तरी

 तारांकित  wea  संख्या  ३०  से  ३२,  २४  से  ३७,  ३८  से  ४४  कौर  ३३  ३२-४७

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित संख्या  ३८  CVSS

 अतारांकितਂ  नरन  संख्या  ५  से  १३  Yo-Yo

 वे प्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  9k  के  उत्तर  में  बुद्धि  श्श्
 दैनिक  संडे  पिता  ४२

 ah  २२  rex

 weal  के  मौखिक

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ४६,  V9,  ५०  से  ५४,  ४९  धौर  ५३  शर ेरे

 waal  के  लिखित

 तारांकित  संख्या  ४८  कौर  ५२
 ध  ड

 भ्र तारांकित प्रदान  संख्या  १४  से  १७  ६४-६४

 दैनिक  संक्षेपता  रद्द



 २५  &  ५७

 wet  के  मौखिक

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५६,  ५९,  ६०  ६२  से  ७२  RY—BR

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  संख्या  ५७  झर  ६१  नरे>षरे

 श्रुतारांकित  प्रशन  संख्या  १८  से  २५  o3-55

 पट तारांकित गवन  संख्या  ५९  के  उत्तर  में  शुद्धि
 दैनिक  सं  क्षेपक  ६०

 २६  LEXY

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  संख्या  ७३  से  9&,  ८१,  ८२,  ८४  से  ९६  Ree |

 अल्प  सूचना  प्रदान  संख्या  १  RPY— 2s

 want के  लिखित

 तारांकित  संख्या  ८०  ८३  १  १६-१७

 अतारांकित संख्या  २६  से  ४४५  कौर  ee  Luv

 तारांकित प्रदान  संख्या  १२५७  के  उत्तर में  ais  १२४

 दैनिक  संक्षेपिका  चक  PRAHAG

 तक  २७  १९५७

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित संख्या  Ru,  १००  से  १०६,  १०८  से  ११०,  १११,

 ११२,  Res  Pky  e

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित संख्या  १०७,  ११०-क  ११३  WS9—VG

 अतारांकित  संख्या ४७  से  ५२  Woo

 श्रतारांफकित संख्या  २२७३  के  रमें  शद्ध  के  QXo

 दैनिक  संक्षेपता  e  के  १५१

 शक  २८  १९४७

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांक्ति  प्रशन  संख्या  १६६  से  १२१,  १२१

 ते

 १२४  १२७ से  १२९,  १३१

 १३२  P4R—ES

 कहा  सुचना  प्रदान  संख्या  २  *  R&G—-90

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १२६  भ्र ौर  १३०  थक  Lgo—\9e

 अतारांकित  संख्या ५३  से  ५७  V9 R193

 दैनिक  संक्षेपिका  rd  चो  *  2908

 सारा दा  क  क  क क  ack

 मणिका  थि  (  ts)
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 सदस्य  ने  वास्तव में  पुछा  था  ।
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 खण्ड  १]  भारत  की  प्रथम  संसद्  के  सत्र  का  हिताय  दिवस
 :  १

 लोक-सभा

 १९  Rey

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  म०  ह  पीठासीन  हुए

 के  मौखिक  उत्तर

 घ्राकादश-सीमा
 *

 का  अतिक्रमण

 1*₹.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  १९५७  में  पाकिस्तान ने  कभी  भारत  की आकाश-सीमा का  अतिक्रमण  किया

 यदि  तो  १९५७  में  नब  तक  कितने  अतिक्रमण  किये  गये

 क्या  इस  का  विरोध  किया  गया  है  |

 यदि  तो  क्या  उसका  कोई  उत्तर  प्राप्त  हुमा
 ?

 कार्य  उपमंत्री  दलील  कु०
 :

 जी  हां
 |

 से  पाकिस्तानी  विमानों  द्वारा  अतिक्रमण  की  दो  घटनायें  श्री  तक  हमारी  नजर

 में  पायी हैं  ।  कराची  स्थित  भारतीय  उच्च-भ्रायुक्तालय से  हाल  में  इन  दोनों  घटनाओं  के  संबंध  में  पाकिस्तान

 सरकार  से  विरोध-प्रकट  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ।

 श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  कितनी  घटनायें  एसी  हैं  जिनमें  उनको  अतिक्रमण  करने  के  लिये  बाध्य

 किया  गया  झर  कितने  श्रतिक्रेमण  उन्होंने  जानबूझ  कर  किय  ?

 fat  कु०  चन्दा
 :

 मेरी  समझ  में  नहीं  पाया  ।,

 शो  कृष्णा चा ये  जोशी  :  इन  अतिक्रमणों  में  किसਂ  प्रकार  के  विमानों  का  प्रयोग  गया

 1  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  माननीय

 सदस्य  ने  ६,  हो  कर  किये  गये  अतिक्रमणों
 ”

 के  बारे  में  कुछ  बात  कही  थी  ।  मैँ  समझ  नहीं  पाया  किਂ

 उनका  तात्या  क्या  था--भ्रतिक्रमण करने  के  लिये  उन्हें  किसने  बाध्य  किया  ?  शभ्रतिक्रमण करने  के  लिये

 कोई  बाध्य  थोड़े  ही  कर  सकता  है  !  स्वाभाविक  रूप  से  ये  सब  घटनायें  सीमा  के  निकट  ही  घटती  हैं  ।

 मूलਂ  अंग्रेजीਂ  में
 ९  Air  Space



 मौका  उत्तर  ge  gays

 कभी  कभी  यह  भी  हो  सकता  है  कि  कोई  गलती  से  एक  या  दो  मील  इधर  की  झोर  श्री

 शर  ये  विमान  तीन  या  चार  मील  प्रति  मिनट  की  गति  से  उड़ते  कभी  यह  गति  और  भी  afer  हो

 सकती है  ।  परन्तु  हमारा  ध्यान  ऐसी  उड़ानों  पर  होता  हू  जिन्हें  हम  किसी  घटना वश  सीमा  पर  की  गयी

 उड़ान  से  भी  कुछ  अधिक  मानते  हैं  ।  जहां  तक  विमानों  का  प्रशन  निश्चय ही  वे  किसी  भी  प्रकार के

 विमान  हो  सकते  परन्तु  साधारणतया  वे  जेट  विमान  होते  हैँ  ।

 1  श्री
 स०

 मत्ती  इस  प्रकार  के  अतिक्रमणों  के  क्या  कारण  हूँ
 ?

 1  श्री  अनिल go  चन्दा :  इस  का  उत्तर
 प्रभी  ही  दिया  जा  चुका  हूँ

 ।

 टेक्सटाइल  वाशरमामपट

 1*  श्री  सें०  व०  राम स्वामी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  वाशरमामपट  के  टेक्सटाइल  इन्स्टीट्यूट  का  प्रबन्ध  केन्द्र  ने  अपने  हाथ

 में  ले  लिया हैं  ;  कौर

 यदि
 तो

 क्या  इसे  सैलम  ले  जाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही
 की

 जा  रही  है  ?

 1  भारी  उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  शौर  सरकार  ने  इन्स्टीट्यूट  का

 प्रबन्ध  हाथ  में  ले  कर  उसे  सैलम  ले  जाने  का  निश्चय  किया  ह  |  इस  संबंध  में  प्रावश्यक  व्यवस्था

 कभी  पूरी  नहीं  हो  पाई  हू
 ।

 1  श्री सें  fo  राम स्वामी  :  इस  संस्था  में  किस  ढंग  का  कार्य  किया  जाता ह
 ?

 यह  संस्था  किन

 चीजों  में  विशेषता  प्राप्त  करती

 श्री  मदुराई  गाह  विद्वेष  रूप  से  हथकरघे  से  तयार  किये  गये  कपड़े  करने

 उसकीਂ  संबंधी  गवेषणा की  जाती  हूँ  ।

 श्री  सें०  दें  राम स्वामी :  क्या  भारत  सरकार  उस  स्थान  जहां  इसे  ले  जाने का  प्रस्ताव UN:

 किया  गया  इन्स्टीट्यूट  खोलने  के  लिये  भूमि  प्राप्त  करने  वाली  है
 ?

 1  श्री  मनु भाई  शाह  जी  हां ।

 1  डा०  रामा  राव
 :

 इन्स्टीट्यूट  को  दूसरे  स्थान  पर  ले  जाने  के  इस  प्रस्ताव  के  क्या  कारण  हैं

 गौर  उस  पर  कितना  व्यय  होगा
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  कारण  यह  है  कि  सेलम  हथकरघे  से  बुनाई  की  कला  का  एक  अच्छा

 केन्द्र  गौर इस  में  २  लाख  रुपये  से  भ्रमित  व्यय  नहीं  होगा
 ।

 1  श्री दो  do
 फार्मा

 :
 क्या  भारत  के  अन्य  भागों  में  भी  ऐसे  टेक्सटाइल  इन्स्टीट्यूट  स्थापित

 किये  जाने  वाले  यदि  तो  कया  संबंध  में  सरका  र  के  पास  कोई  योजना  है  ?

 1  श्री  मनुभाई  शाह
 :

 जी  एक  भर  इंस्टीट्यूट  बनारस  में  खोला  गया  है  ।

 1  श्री  सें  ०  धन  राम स्वामी :
 क्या  यह  औद्योगिक  सम्पदा

 क

 प्रदान  से  संबंधित  है
 ?

 ने  मूल  अंग्रेजी में
 2  Industrial  Estate



 १९  REXY  मौखिक  उत्तर  े

 प  श्री  मनु भाई  जी  यह  योजना  अखिल  भारतीय  हथ-करीना  ale  के  अधीन  है

 श्र  औद्योगिक  सम्पदा  अ्रथवा  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  साथ  इसका  कोई  संबंध  नहीं है  |

 att  विभूति  मिश्र  :  कया  उत्तर  बिहार  में  टेक्सटाइल  मिल  की  स्थापना  होने  जा  रही है
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  सवाल  इंस्टीट्यूट  के  साथ  ताल्लुक  रखता है
 |  टेक्सटाइल  मिल  से  इसका

 कोई  संबंध  नहीं  है  ।

 सध्यम  राय  वर्ग  गह-निर्माण  योजना

 प*  ४.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  श्राप  और  तंभ रण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः  मध्यम  ar  at  के  लिये  गृह-निर्माण  की  योजना  में  क्या  प्रगति  हुई  हू  ?

 1  उत्पादन  मंत्री  क्०  च०  १९५६  जब  मैंने  सभा  में  यह  बताया था  किਂ

 योजना  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  किया  जा  रहा  है  रोक  मुझे  ara  हूं  कि  ४  से  ६  मासਂ  तक  के  समयਂ के

 भीतर  निर्णय  कर  लिया  बाद  समाज-सेवाश्रों  संबंधी  संसदीय  समिति  1.0
 *

 ने  यह  सिफारिश  की  किਂ  इस  योजना  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  से  निकाल  दिया  जाये  कौर  योजना

 में  इसके  लिये  ३  करोड़  रुपयों  की  जिस  राशि  का  उपबंध  किया  गया  हूँ  उसे  योजना  की  अन्य  गृह-निर्माण

 योजनाओं  में  लगा  दिया  जाये  |  योजना-म्रायोग  ने  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 आयोग  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  मध्यम  प्राय  वर्ग  के  लोगों  को  ऋण  दिये  जाने

 संभावना  की  जांच  की  जाये  ।  यह  की  जा  रही  है  ।

 तम्बाकू  का  श्रायात

 |
 डा०  रामा  राव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि ॥

 EXE  के  कृषि  वस्तु  ९८.  वनिन
 २८  guy  तक  अमरीका  से

 कच्ची  तम्बाकू  का  आयात  किया  गया

 तम्बाकू  का  मूल्य  कितना  तय  किया  गया  शौर

 सरकार  उसका  निबटारा  किस  प्रकार  से
 करने  वाली है

 ?

 1  भारी  उद्योग  मंत्री  मनुभाई  :  इस  करार  के  अनुसरण  में  अभी

 तम्बाकू  का  कोई  भी  रायात  नहीं  किया  गया  है  |

 भ्र  (7)  बढ़िया  क़िस्म  की  सिगरेटों  का  उत्पादन  करने  के  हेतु  भारतीय  तम्बाक्
 में  मिलाने  के  लिये  सिगरेट  निर्माताओं  द्वारा  देश  में  हर  वर्ष  कुछ  खास  परिमाण  में  बढ़िया  क़िस्म

 की  तम्बाक्  का  आयात  किया  जाता  है  |  मौजूदा  क़रार  के  eta  भी  आयात

 व्यापारियों  से  तय  किये  जाने  वाले  मूल्यों  पर  सिगरेट  निर्माता  ही  करेंगे  ।

 डा०  रामा  मंत्री  महोदय  ने  सिगरेट  निर्माताओं द्वारा  किये  जाने  वाले  साधारण

 ज्यादात  का  उल्लेख  किया  हैं  ।  परन्तु  मेरा  तात्पयं  भ्र ति रिक्त  वस्तु  करार  से  था  जिसके  श्रधीन

 सरकार  ६०  लाख  पौंड  तम्बाकू  का  आयात  करने  के  लिये  राजी  हो  गयी  है  ।  यह  तो  साधारण  उपयोग

 1  मूल  अंग्रेजी में
 3.  Parliamentary  Committee  ‘D’  on  Social  Services  (Sub-Committee  on  Housing).
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 अथवा  श्रावदयकताशओओं से  कहीं  अधिक है  |  इसका  निबटारा  सरकार  किसਂ  प्रकार  करेगी

 कौर  इसके  लिये  सरकार  कितनी  कीमतਂ  देने
 को

 तैयार  हो  गयी  है  ?

 श्री  मनुभाई  इसका  उत्तर  तो  मूलਂ  प्रदान  के  भाग  के  उत्तर  में  मिलਂ  जाता

 उस  करार  के  अनुसरण  में  अरब  तक  छ  भी  रायात  नहीं  कियां  गया  है  ।  यह  सच  है  किः

 प्रगामी  तीन  वर्षों में  ६०  लाख  पौंड  का  आयात  किया  जायेगा  |  कौर  जसा  कि  मेने  मूलਂ  प्रदान

 के  भाग
 के

 उत्तर  में  कहा  मूल्य  यहां  के  निर्माताओं
 कौर  श्षमरीका  के

 निर्यात करने  वाले  व्यापारियों द्वारा  area  में  तय  किये  जायेंगे ।

 +  डा०  रामा  मंत्री  महोदय  जानते  है  कि  विशेष रूप  से  ध्  को  अपनी  वर्जीनिया

 तम्बाक्  बेचने  में  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  और हम उसे हम  उसे  सोवियत संघ

 it  को  बेचने  का  प्रयास  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  सरकार इस  ६०  लाख

 पौंडਂ  का  निबटारा  किस  ढंग  से  करेगी  नब  कि  हम  अपनी  तम्बाकू ही नहीं बेच ही  नहीं  बेच  पा  रहे  हें  ?

 1  श्री मनु भाई शाह
 :

 यह  करार  करने से  पहले  इन  सभी  बातों  पर  विचार  कर  लिया

 गया  झपने  यहीं  की  जिस  तम्बाकू  के  विषयਂ  में  माननीय  सदस्य  इतने  चिंतित हैं  उसी  में  मिलाने

 भर  उसी  के  निबटारे के  लिये  इस  प्रकार  की  बढ़ियां  किस्म  की  वर्जीनिया  तम्बाकू का

 प्रत्या वश्य  हैं  |  wie  इसी  लिये  हमने  इस  आयात  का  समझौता  किया  था  ।

 1  श्री  ब०  स०  मत्ती  :  क्या  प्रघन  में  पैदा  की  जाने  वाली  वर्जीनिया  तम्बाकू  बढ़िया

 किस्म की  नहीं  att  यदि  तो  फिर  matter से  यह  अतिरिकत  रायात  कयों  किया  जा

 रहा है  ?

 श्री  सुभाष  दाह  :  यदि  माननीय  सदस्य  इस  देश  से  बाहर  भेजी  जाने  वाली

 निया  तम्बाकू के  nine  देखें  तो  उन्हें  पता  चलेगा  कि  उसके  ७५०  लाख  पौंडਂ  का  प्रतिवर्ष  निर्यात

 क्या  जाता  है  ।  कुछ  विशेष  किस्मों  की  वर्जीनिया  तम्बाकू  पैदा  कर  सकने  के  लिये  ही  ७४०

 लाख  ote  के  निर्यात  के  मुकाबले  केवल  २५  लाख  पौंडਂ  का  आयात  किया  जा  रहा  है  |

 श्री  राघवेया  क्या  सरकार  को  निश्चय-पूवीं  इसਂ  बातਂ  का  पता  है  कि  सरकार
 के  कथनानुसार  बढ़िया  किस्म  की  सिगरेटों  का  निर्माण  करने  के  लिये  बढ़िया  किस्म  की  जिस

 तम्बाकू का  प्रयोग  किया  जाता  है  वह  भारत  में  बिल्कुल  पेदा  नहीं  की  जाती है  ?

 fat  सुभाष  शाह  जी  सरकार  ने  इस  तथ्य  का  पता  लगा  लिया  है  कौर  इसी

 के  लिये  थोड़े  आयात  की  अनुमति  दे
 दी  है

 ।

 दीदियों  में  प्रचार-कार्य

 प्रदान  संख्या  ७
 अध्यक्ष  महोदय

 :

 वे
 ठिक  ara  उपमंत्री  अनिल  कु०  इसका  उत्तर  लम्बा

 भग एक पृष्ठ एक  पृष्ठ  का  होगा  क्या  में  उसे  पढ़  कर  सुनाऊं  ?

 1  अध्यक्ष  महोदय  :  मै  समझता हूं  कि
 यह  लगभग  प्रा  पृष्ठ  का

 1  मूल  wait  में
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 परवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  तथा  प्रति  रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  :  यह

 न  पृष्ठ
 से

 afer है  क्योंकि  उस
 कागज

 की  दूसरी तरफ  भी  कुछ  लिखा  gare
 |

 अध्यक्ष  आज  क्योंकि  अधिक  प्रदान  नहीं  इसलिये  मंत्री  महोदय  उत्तर

 पढ़  दें
 |

 1*  ७.  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  क्या  प्रधान  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 सरकार  द्वारा  में  विदेशों  में  भारत  सम्बन्धी  प्रचार  को  अधिक  गति

 देने  के  लिये  क्या  कया  कार्यवाही  की  गई  श्र

 उपरोक्त  अवधि  में  इस  कार्य  पर  कुल  कितनी  राशि  खर्च  हुई  है  ?

 विदेशों  में  भारत  सम्बन्धी 1  बेशक-कार्य  उपमंत्री  अधिक  कु  ०
 :

 प्रचार  करने  की  आवश्यकताओं  पर  निरन्तर  विचार  किया  जाता  इस  सम्बन्ध  में  समयਂ

 समय  पर  ऐसी  कार्यवाहियां  की  जाती  हूं  ज़ो  कि  सरकार  के  मतानुसार  इसे  अधिक  प्रभावकारी

 बना  सकेंगी  |

 PEUT—UY  केवल  में  की  गई  महत्वपूर्ण  कार्यवाहियों  में  से  कुछ  निम्नलिखित

 (१)  बेलग्रेड  और  दमिश्क  में  दो  नये  प्रचार  कार्यालय  स्थापित  किये  गये  हैं  ।  जदीद 1
 स्थित  भारतीय  राजदूतावास  में  भी  एक  प्रचार-सहायक  नियुक्त  कर  दिया

 गया

 (२)  सिडनी  तथा  कराची  में  हमारे

 पहले से  ही  विद्यमानਂ  प्रचार  संस्थानों  को  अधिक  सुदृढ़  कर  दिया  गया  हैं  ।

 (३)  लाहौर  तथा  नैरोबी  स्थित

 तीय  राजनयिक  महीनों  को  सिनेमा  दिखाने  वाली  गाड़ियां  दी  गई  है  ।
 सिक्किम

 तथा  ढाका  में  भी

 ऐसी  सिनेमा  गाड़ियां  दी  जा  tate  ।

 (४)  बहुत  सी  पुस्तकों  तथा  जिनमें  काइमीर  तथा  गोझा  समस्याओं  के  बारे

 में  बहुत  सी  विदेशी  worst  में  लिखी  विशेष  पुस्तकों  भी  सम्मिलित  प्रकाशित  किये  गये  और

 वितरण  के  लिये  विदेशों  में  स्थित  भारतीय  मिशनों  कौ  भेजे  गये  ।

 (५)  उपयुक्त  श्रव्य-दृश्य  प्रचार  सामग्री  जैसे  ग्रामोफोन  के  fears

 शादी  के  संभरण  को  बढ़ा  दिया  गया  है  |

 (६)  बहुत  से  विदेशी  पत्रकारों  को  इस  देश  का  पर्यटन  करने  और  यहां  की  वस्तु भ्र ों
 को  अपनी  आंखों  से  देखने  के  लिये  विशेष  सुविधायें  दी  गई  हैँ  ।

 (9)  बुद्ध  भगवान  की  २५००वीं  जयन्ती  के  प्रचार  पर  समस्त  उपलब्ध  साधनों  के

 द्वारा  विशेष  प्रचार  करने  का  प्रबन्ध  किया  गया  था  ।

 (८)  हमारे  मिशनों  को  इस  दिशा  में  प्रोत्साहित  किया  गया  कि  वे
 स्वयं  उत्सव

 तथा  प्रदर्शनियां  आयोजित  करें  अथवा  अन्य  उत्सवों  तथा  प्रदर्शनियों  में  भाग  लें  जिनमें

 भारतीय  फिल्में  दिखाई  गयीं  ।  सांस्कृतिक  प्रदर्शन  किये  झर  भारतीय  कला  और  शिल्प  की

 वस्तुओं  का  प्रदर्शन  किया  गया  ।

 1  प  dita
 ४.  Feature  article.
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 १९५६-५७  के  वर्ष  में  प्रचार  कार्यों  को  गति  देने  के  लिये कीਂ  गई  कार्यवाहियों

 तो  भी  इस  वर्ष  के  दौरान  में पर  किये  गये  कूल  खर्च  का  दीक  ठीक  हिसाब  लगाना  कठिन  है  ।

 किया  गया  कुल  खर्चें  लगभग  €६,६९,०००  रुपये  है  जबकि  PEYK—AG  में
 किये  गये

 खरच  की  वास्तविक  राशि  92,532,220  रुपये  थी  ।

 1  श्री  कृष्णा चा ्य  क्या  यह  सही  नहीं  कि  विदेशों  में  पर्याप्त  प्रचार
 न

 होने
 के

 कारण  काश्मीर  समस्या  को  दूसरे  ठीक  प्रकार  नहीं  समझ  रहे  हूँ  ?

 tell  जवाहरलाल  ने  हर
 :

 यह  ठीक  नहीं  यह  तो  अपनी  अपनी  राय  की  बात  है  ।

 लोग  बहुत  सी  बातों  ara  पर  अपनी  राय  बनाते  हूँ  !  सम्भव  है  कि  कई  मामलों  में  माननीय

 सदस्य की  राय  ठीक  हो  यह  बात  नहीं  कि  प्रचार  श्रपर्थाप्त  था  ।  ऐसे  ग्रसने  का  उत्तर  देना  मेरे

 लिये  कुछ  कटिन  है  ।

 att  दी०  चं०  शर्मा
 :

 किन  किन  देशों  के  पत्रकारों  को  यहां  खाने  का  निमंत्रण  भेजा  .

 गया  क्या  उन्होंने  हमारे  देश  के  बारे  में  जो  विचार  प्रकट  किये  उन्हें  एकत्र  कियां  गया  है  कौर

 कया  वे  हमारे पक्ष  में

 alt  जवाहरलाल  नेहरू  मेरे  पास  कोई  सूची  तो  नहीं  परन्तु  कई  देशों  के  लोग

 यहां  भराये  हैं  ।  कुछ  एक  को  नियमित  रूप  से  भ्रामंत्रित  किया  गया  कुछ  शिष्टमण्डलों  कुछ

 भ्रपने भाप और कु छ और  कुछ  एक  ॥  तथा  wee  प्रयोजनों  पेट्रो  में  यह  नहीं  समझ  सका  कि  उनके

 विचार  एकत्र  करने  से  माननीय  सदस्य  का  क्या  अभिप्राय  बाद  में  जो  कुछ वे  लिखते हैं  उसका

 संग्रह  हम  पास  रखते  यदि  उनका  यही  अभिप्राय है  तो  हमने  उनके  विचार  एकत्र किये  हैं  ।

 हमारे  पास  कोई  मनोविज्ञान  विशेषज्ञ  अथवा  विश्लेषक  तो  है  नहीं  जो  उनके  मन  की  बातों  का  पता  लगा
 सकें  ।

 1  श्रीमती  जम्मू  स्वामी  नाथ
 :

 सरकार  को  विदित  है  कि  हमारे  जो  लोग  इंगलैंड
 कौंर  अ्रमरीका  हो  कर  कराये  हैं  उनका  कहना  है  कि  उन  देशों  में  हमारा  प्रचार  बहुत  कम  क्या

 सरकार  विशेषकर  उन  देशों  में  प्रचार  बढ़ाने  के  बारे  में  कोई  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 ~

 fot  जवाहरलाल नेहरु
 :

 जी  माननीय  सदस्य  ने  ठीक  कहा  है  ।  हमें  यह  विदित

 में  यह  कहने  के  लिये  तैयार  नहीं  हूं  कि  यह  ग्रा लोच ना  अनुचित  है  ।  यह  भ्रालोचना  उचित

 कुछ  बुनियादी  चीजें  ऐसी  हैं  जिनका  प्रचार  के  साधन  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  होता  हम  शिष्टता

 अर  सचाई  के  स्तर  को  बनाये  रखते  हुये  प्रचार  करते  हैं  ।  कई  बार  ऐसा  होता  है  कि  विपक्षी  दल
 शिष्टता  ate  सचाई  से  कार्य  नहीं  करता  |  दूसरी  एक  बात  यह  भी  है  कि  किसी  देश  के  दूसरे

 देश  में  प्रचार  की  प्रतिक्रिया  पर  उस  देश  की  अपनी  नीति  वहां  की  प्रैस  के  सामान्य  व्यवहार

 का  भी  प्रभाव  रहता  है  जिसका  किसी  मामले  के  तथ्यों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  होता  वहां  भी  नीति

 के  भ्र तु सार कोई  बात  ठीक  नहीं  समझी  जाती  है  और  वहां  की  प्रैस  अन्य  साधनों  के  द्वारा  लोगों

 की  एक  धारणा  बना  दी  जाती  है  तो  उस  मूल  धारणा  को  केवल  पुस्तकों झ्रथवा  भाषणों

 से  बदला  नहीं  जा  सकता  ।  माननीय  सदस्य  चाहे  यह  समझें  कि  संसार  के  सामने  सचाई  रखना  ही

 पर्याप्त  होगा  और  वह  स्वीकार  कर  ली  जायेगी  |  परन्तु  यह  इतना  सरल  नहीं  है  ।

 pat  गिडवानी  :  पाकिस्तान  नें  विशेष  कर  झ्र मरी का  और  ब्रिटेन  में  जो  प्रचार  किया  है

 हाए क्या  उसका  प्रभाव  समाप्त  करने  के  लिये  पर्याप्त  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 1  मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 tat  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैंने  प्रभी  wat  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  इस  बारे  में  मुझे

 श्र  कुछ  नहीं  कहना  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  हम  गलत  वक्तव्यों  कौर  गलत  प्रचार  को  स्पष्ट  कर  दें  ।

 माननीय  सदस्य  ने  कासमी  र  के  बारे  में  कहा  ।  यह  केवल  काश्मीर  का  ही  प्रदान  नहीं  हैं  परन्तु  इस  में  कई

 एक  बातें  बगदाद  संधि  दक्षिण  पुर्व  एशियाई  संधि  संगठन  है  जिस  से  इसका  एक  दूसरा ही  रूप  हो

 जाता  परन्तु  स्वाभाविक  है  कि  हम  हर  प्रयत्न  करते  हैं  ।

 श्री  जयपाल सिह  :  क्या  भाग  में  बताई गई  €६,००,०००  रुपये  की  राशि  में  वह  खच

 भी  सम्मिलित है  जो  विदेश  भेजें  गये  सदभावना  शिष्टमंडलों  पर  किया  गया  ।  यदि  उत्तर

 स्वीकारात्मक तो  वह  ular  कितनी  है  ?

 श्री  अनिल  कु
 ०  चन्दा  :  सदभावना  शिष्ट  मंडलों  पर  gar  व्यय  उस  साथी  में  सम्मिलित  नहीं  ।'

 गजनी  न०  ato  लिंग  कया  विदेशों  में  हमारे  मिशनों  ने  सरकार  को  प्रत्येक  देश  में  श्रावश्यक

 प्रचार को  बढ़ाने का  सुझाव  दिया  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उनका  कार्यक्रम  पूरी  तरह

 स्वीकार कर  लिया  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  विदेशों  में  act  मिशनों से  हमें  सामान्य  गतिविधियों के

 बारे  जिसमें  प्रचार भी  सम्मिलित  नियमित  रूप  से  प्रतिवेदन  प्राप्त  होते  रहते  हैं  सनौर  उनके

 बारे  में  निर्णय करना  सम्बन्धित मंत्रालय अथवा  विभाग  का  काम है  ।

 श्री  जोखिम  श्रात्वा
 :  क्या  सरकार  ने  कोई  ठोस  कार्यक्रम  बनाया  है  जिसके

 सार  योग्य  पत्रकार  युवकों  को  विदेशी  प्रचार  के  लिये  नियुक्त  किया  जाये  कौर  जो  पहले  काम  कर

 रहेगें  उनकी  पदोन्नति  की  जाये  यह  कार्य  करने  वालों  को  काफी  भत्ता  दिया  जाये  ?

 पश्न  जवा  हरलाल  नेहरू  :  इस  विषय में  बनाये  गये  विनियमों  विधियों

 के  अनुसार हम  लोगों  को  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  के  द्वारा  ही  नियुक्त  कर  सकते  हैं  ।  हम  तौर

 पर  कुछ  समय  के  लिये  किसी  व्यक्ति  को  भले  ही  नियुक्त  कर  लें  परन्तु  ahaa  रूप  से  उसे  संघ

 लोक  सेवा  आयोग  से  ही  स्वीकृत  कराना  होता  है  ।

 हथ करघों  का  पंजीयन

 T*c.  श्री  सें० do  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सारे  भारत  में  धारकों  का  पंजीयन  पुरा  हो  गया

 यदि  तो  उनकी  कुल  संख्या  क्या  है  ;

 क्या  हथ करघों के  पंजीयन  के  लिये  पर्याप्त  समय  दिया  गया  है
 ?

 भारी  उद्योग  मंत्री  मसनूआत वाह  )  श्रीमान  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जी  ३०  १९४५७

 ~
 मं  कितने

 ह
 त्री  सें०

 de

 राम स्वामी

 सारे  भारत में  कितने  हथकरघे  हैं  विशेषकर  मद्रास

 श्री  सुभाष  शाह  :  घ८,९  0,90;  मद्रास  में  ४.  ३२,६०३  ||
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 सें०  do  राम स्वा मो  :  क्या  इस बारे में  कोई  प्रत्यावहन  भेजे  गये  हैं  कि  जो  समय
 दिया  गया  वह  पर्याप्त  नहीं  पंजीयन  के  लिये  दी  गई  सुविधायें  संतोषजनक  नहीं  थीं  और

 यन  प्राधिकारी  सहयोग  तथा  सहानुभूति से  art  नहीं  करते  ?

 श्री  सुभाष शाह
 :

 पंजीयन  के  आंकड़ों  को  देखने  से  पता  चलता  है  कि  ae  बात  ठीक

 नहीं है  ।  समय  दो  बार  बढ़ाया जा  चुका  है  पौर  गत  बार  समय  ३०  Vey TH aT feaT तक  बढ़ा  दिया
 गया  है  ।  जहां  तक  पंजीयन  प्राधिकारियों का  सम्बन्ध  वस्त्र  आयुक्त  ने  पंजीयन के  लिये

 दन  पत्र  प्राप्त  करने  तथा  उन  पर  विचार  करने  के  लिये  मामलातदारों  और  तहसीलदारों  को  नियुक्त

 हैं  ।  अभी  तक  पंजीयन  में  कोई  रुकावट  पड़ने  के  बारे  में  कोई  शिकायतें  नहीं  मिली  हैं  ।

 श्री  सें०  राम स्वामी  :  a  सांख्यिकी  एकत्र  जैसे  कि  उत्पाद

 के  बारे  में  का  काम  मुन्सिफ़  कारनाम  जैसे  ग्राम  पदाधिकारियों  को  सौंपा  जाता

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  काम  तहसीलदार को  क्यों  सौंपा  गया  है  ।  क्या  ag  ठीक  नहीं

 कि  ग्राम  पदाधिकारियों  को  यह  काम  न  सौंपने  के  कारण  हीं
 पंजीयन

 के  काम  को  हानि  पहुंची  है  ?

 श्र  सनुभाई  शाह  :  माननीय  सदस्य  की  धारणा  ठीक  नहीं है  ।  मामले  में  i

 तर  तहसील  मुख्यालयों  शौर  कुछ  उप-मुख्यालयों  में  सहकारी  समितियां  ही  सारा  काम  कर  रही  हैं  ।

 जो
 सुविध  यें  दी  गई  हैं  वे  पर्याप्त हैं  ।

 श्री  to  स०  मति  :
 क्या  माननीय  मंत्री  जानते  हैं  कि  कई  इलाकों  के  हथकरघा  बुनकर

 इस  भय  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की पंजीयन  की  प्रणाली  से  बहुत  भयभीत  हैं  ?

 जा रही है  ?

 fait  मनु भाई  ae  :  यदि  माननीय  सदस्य  आदेश  को  देखें  तो  उन्हें  पता  चलेगा  कि

 ag  दंड  देने  के  नहीं  बल्कि  उन्नति  के  प्रयोजन  से  और  हथकरघा  बुनकरों  को  सहायता  देने  के  लिये

 है  प्रौढ़  जब  तक  सरकार  को  यह  पता  न  चले  कि  एक  जिले  में  कितने  हथकरघे  चल  रहे  हैं  तब

 तक  प्रत्येक  बुनकर को  सहायता देना  कर्टिन  होगा  ।  मूलਂ  प्रयोजन  हथकरघा  बनाई  को  बढ़ावा

 देना  शौर  हथकरघा  बुनकरों  की  सहायता  करना  है
 ।

 श्री  राघवेया  :  क्या  सरकार को  विदित  है  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बहुत  से  हथकरघे

 चल  रहे  हैं  कौर  जैसा  कि  माननीय  मंत्री  ने  झ्र भी  कभी  सरकार  ने  श्रभी  ग्राम

 का  सहयोग  प्राप्त  नहीं  किया  बया  इस  सहयोग  के  प्रभाव  में  यह  पंजीयन  असफल

 नहीं  रहेगा  ?

 श्री  मनु भाई  ग्राम  पदाधिकारियो ंके  सहयोग  में  कोई  सन्देह नहीं  है  ।
 पंजीयन  प्राधिकारी  तहसीलदार है  |  ग्राम  पदाधिकारी  बुनकरों  की  भरने  झर  उन्हें  मुख्याਂ
 लय  में  लेजाने में  सहायता  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  cedar:  इस  पंजीयन  के  परिणामस्वरूप  सरकार  का  बुनकरों  को  किस  प्रकार

 सहायता  देने  का  विचार  है  ?

 माननीय  सदस्य श्री  मनु भाई  शाह  :  पंजीयन  का  प्राथमिक  प्रयोजन  गणना  करना है  ।

 को  मालूम  है  कि  गत  तीन  वर्ष  में  इन  बुनकरों  को  ऋण  तथा  अनुदानों  के  रूप  में  लगभग  ११  करोड़
 ~~  ~  क

 दिये  गये  हैं  ate  द्वितीय  योजना  में  हथ करघों  के  लिये  ऋण  तथा  अनुदान  देने
 के  लिये  लगभग

 रै  करोड़  रुपये
 की  व्यवस्था  को  गई  हैं  ।

 मल  अंग्रेजी में
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 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  क्या  हथ करघों  के  जाली  पंजीयन  को  रोकने  के  लियें  पर्याप्त

 कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 1  की  सप्लाई  शाह  यह  तो  विधि में  पहले  ही  उप  त  कोई  भी  करघों  का  जाली

 पंजीयन  नहीं  करा  सकता  |  काम  इतना  विस्तृत  है  कि  उसमें  करघे  की  किस्म  ,  उसके  पुर्जों  आदि  का

 उल्लेख  करना  पड़ता  है  |

 सेठ  अचल सिंह  :  क्या  माननीय  मंत्री  यह  बताने  की  क कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  में

 aa  तक  कितने ई  डलास  रजिस्टर  हुये

 श्री  उत्तर  प्रदेश में  प्रभी  तक  कुल
 २

 लाख  ३१  हज़ार  ७६  हुडलूम्स

 रजिस्टर  हुये  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  में  माननीय  मंत्री  को  सुझाव  देता  हूं  कि  माननीय  सदस्यों  की

 जानकारी
 के  लिये  वह  एक  विस्तृत  विवरण  सभा पटल

 पर
 रख  दें

 ।

 fait
 स०  च  सामन्त :  बुनकरों  के  मन  में  जो  भय है  कि  यद  पंजीयन  कराया  गया

 तो  उन  पर  कर  लगाये  जायेंगे  उसे  दूर  करनें  के  लिये  क्या  कार्यवाही गई  है
 ?

 fat  मनु भाई  दाह  प्रैस  नोट  में  हम  ने  यह  बात  कई  बार  स्पष्ट  कर  दी  है  कि  यह  केवल

 गणना है  इसमें  कर  का  कोई  प्रशन  नहीं  है  |

 श्री  सु०  चं०  देव  क्या  पंजीयन के  इने  झ्रांकड़ों से  यह  पता चल  सकता  है
 किः  कितने

 प्रतिशत  करघे  बेकार  रहते  हूँ  भ्र ौर  क्या
 सरकार  के  पास  उन्हें  पुनः

 चालू  करने  कोई  योजना

 है  ?

 इस  आदेश  का  olen  ठीक  कारण  य'ह  देखना  था  कि  कितने  करघे श्री  मनु भाई  बाह

 बेकार  रहते  दूँ  ।  ata  है  कि  इस  पंजीयन  के  परिणामस्वरूप  सरकार को  यह  पता  चल  जायेंगी  कि

 देश  में  ठीक  ठीक  कितने  करघे  चल  रहे  हैं  परौ  उनकी  अधिकाधिक  सहायता कसे  की  जा  सकती है  |

 श्री  सें०  दें  राम स्वामी  :  क्या  सरकार  को  विदित है  कि  यह  बुनकर  पहाड़ों  की  चोटियों

 शौर  तलाशियों  में  दूर  दूर  स्थित  स्थानों  पर  रहते  हैं  |  यदि  तोਂ  क्या  सरकार  इसका  प्रतीक

 प्रचार  करने  के  लिये  समयਂ  बढ़ाने  की  सम्भावना  पर  विचार  करेगी  ?

 धी  मनु भाई  दाह  तक  सरकार  को  विदित  है  सुचित  कर  दिया  गया  है  ।

 परन्तु में  माननीय  सदस्यों से  यह  प्राया  रखता  हूं  कि  वे  भी  उन्हें  जानकारी  देकर  सरकार  को

 योग  हम  उन्हें  पहले  ही  काफ़ी  समय  दे  चके  हैं  ।

 श्रीमती  जय शि  क्या  इन  मे  a  भी  सम्मिलित  हं  जो  खादी  बनते हैं
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह  वे  रेशम  का  काम  करते  हूँ  या  हाथ  से  बुने  धागे  का  अथवा  कृत्रिम
 रेशम  इसबारे में  हम  ने  कोई  भेदभाव  नहीं  रखा  है  ।

 कोयले  को  कीमतें

 १  डा०  रामा  राव
 चूकि  हमारे  पास  पर्याप्त

 समय
 है  मैँ  प्रार्थना  करता  हूं

 कि
 प्रद

 संख्या  ३  कौर  ६  का  उत्तर  देने  की  भरन  मति  ती  ont 7 थ  wig
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 जी  हां

 १३.  श्री  lo
 ना४  मुकर्जी  :.

 क्या
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला  खान  स्वामियों  का  एक  प्रतिनिधिमण्डल  कोयले  की  कीमतें  बढ़ाने  के

 fame  में  हाल  में  उनसे  मिला  शौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  एक  वर्ष  में  ही  कोयले  की  कीमतें  दुबारा  बढ़ाने  का  विचार

 रखती  है  ?

 उत्पादन  उपमंत्री  घो  सतीश  कोयला  खान  विवाद में  श्रम  अपीलीय

 न्यायाधिकरण  के  निर्णय  पश्चात्  खोपडे  की  कीमतें  बढ़ाने  के  सिलसिले  में  कोयला  खान  स्वामियों

 का  एक  प्रतिनिधिमण्डल  हाल  ही  में  मंत्रालय  के  पदाधिकारियों  से  मिला  था  ।

 अपीलीय  न्यायाधिकरण  के  पहचान  के  विद्ध  किरपाल  करने  के  लिये  कोयला  खानਂ

 मस्जिदों  को  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  विद्वेष  अनुमति  दी  गई  है  हिसार  अपीलीय  न्यायाधिकरण  के

 निर्णय  को  लागू  न  करने  के  लिये  अन्तरिम  रोक  आज्ञा  भी  दी  गई  उच्चतमਂ  न्यायालय  के
 निर्णय  ,

 के  उपरान्त  ही  की  मत  में  प  रिश्ता  किया  जा  सकता  है  |

 श्री  क०  कु०  क्या  न्यायाधिकरण  निर्णय  देने  के  पूवे  वर्तमान

 अपीलीय कीमत  कौर  कोयला  खान  स्वामियों  द्वारा  airs  मुनाफे  की  दर  पर  विचार  किया  है  ?

 न्यायाधिकरण  की  उपपत्तियों  पर  शभ्राधारित  निर्णय  पर  सरकार  द्वारा  पुर्नविचार  करने  शर  दर

 बढ़ाने  के  लिये  कौन  से  तथ्य  उत्तरदायी  दूँ  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  न्यायाधिकरण  ने  कोयला  खानों  के  उत्पादन  लागत  की  गणना  नहीं

 की है  ;  वह  उन्हीं  वक्तव्य  पर  निभंर  रही  है  जो  उसके  समक्ष  दिये  गये  थे  ।  सच  तो  यह

 है  कि  न्यायाधिकरण  ने  कहा था  कि  समुचित  प्राधिकारियों  द्वारा  जांच  के  अधार  पर  ही  निर्णय  किया

 वेतन  वृद्धि  का  विचार  ,  जो  उच्चतम  न्यायालय  क्षेत्र  के  कारण  क्रियान्वित  नहीं

 किया  जा  अनेक  तथ्यों  पर  ग्रा धारित  था  ।

 श्री  क०  Fo  बु  क्या  यह  सचਂ  नहीं  है  कि  दोनों  दलों  ने  ग्रसने-ग्रसने  तथ्य

 करण  के  समक्ष  प्रस्तुत  किये  थे  प्र  क्या  उनके  द्वारा  प्रस्तुतਂ  तथ्यों  का  पुष्टीकरण  करने  के  पहचान

 ही  निर्णय  किया  गया  था  ?

 शनी  सतीश  dz:  मूल  न्यायाधिकरण  नें  तो  इन  विधियों  पर  afr  विस्तृत  रूप  में

 विचार  किया  किन्तु  अपीलीय  न्यायाधिकरण  ने  कपिल  के  समय  केवल  दलीलें  ही  सुनी  थीं  ।

 उसने  कह  दिया  है  कि  इस  पर  समुचित  प्राधिकारी  विचार  करेंगे  ।

 शी  साधन  गुप्त  :  बया  कीमत  में  ह हज पारवतन  कर  उसे  बढ़ाने  की  भ्र नुम ति  पहले  ही  दी

 जा  चुकी  है  कौर  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  क्या  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  के  पहचान  ही  कीमत  बढ़ाने

 की  झूमती  दी  जायेगी  ?

 श्री  सतीत्व  चंद्र
 :  हां  ।  कीमतें  अभी  कुछ  महीने  पहले  मूल  न्यायाधिकरण

 द्वारा  पहचान  घोषित  किये  जाने  के  gear  ही  बढ़ाई  गई  थीं  जहां  तक  विमान  पहचान  का

 सम्बन्ध  कीमत  बढ़ाने  की
 घोषणा

 कभी  तक  नहीं  की  गई  है  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  तारकेश्वर  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  ae  कीमतों  में  कोई  भ्रातृ

 नहीं  लेकिन  उत्पादन  की  लागत  में  घोर  विषमता  है  |  सरकार  को  देव  हानि  उठानी  पड़

 रही  है  ।  क्या  निरन्तर  घाटे  की  इस  स्थिति  को  रोकने  के  लिये  सरकार  कुछ  कार्यवाही

 करेगी  ?

 c
 श्री  सतीश  az  :  मूल  न्यायाधिकरण  के  पहचान  के  परिणामस्वरूप  उत्पादन  लागत

 सरकारी  ग्रोवर  गैर  सरकारी  सब  प्रकार  की  कोयला में  मजूरी  का  भ्रंश  एकरूप  हो  गया  है  ।

 खानों  में  बेसन-व्यवस्था  wa  समाने  है  ।

 श्री  साधन  गुप्त  :.  क्या  अन्य  उद्योग  ate  विशेष  रूप  से  सी  मेंट  ग्रा  दि  अत्यावश्यक

 उद्योग  के  उत्पाद  पर  इस  वृद्धि  के  परिणाम  की  जांच  की  गई  है  ?  यदि  तो  इन  उद्योगों  में

 उत्पादन  लागत  पर  क्या  प्रभाव  होगा  ?

 क्रो  सतीश  चन  :.  स्पष्ट  है  कि  wee  उद्योगों  में  उत्पादन  लागत  पर  कुछ  प्रभाव  होगा

 किन्तु  यह  वृद्धि  बहुत  अधिक  नहीं  दोगी  ।.  प्रत्येक  उद्योग  में  इस  मामले  की  जांच  करनी  पड़

 सकती  है  |

 श्री  Fo  Fo  बसु  :  कोयले  की  कीमतों  की  प्रस्तावित  वृद्धि  निर्धारित  करने  में  क्या

 सरकार  का  इरादा  कोयला  खानों  के  लाभ  को  वर्तमान  स्तर  पर  रखना  है  अथवा  यदि  श्रावदयकता  ई

 तो  उनमें  परिवर्तन  कर  दिया  जायेगा  ?

 श्री  सतीश  चंद्र  :  कोयला  खानों  के  लाभ  का  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 रिक्त  मजूरी  शर  मजदूरों  को  अरन्य  सुविधायें  देने  के  लिये  ही  यह  वृद्धि  की  जायगी  ।  मूल  पंचाट

 को  क्रियान्वित  करते  समय  मूल्य  में  वृद्धि  केवल  उसी  तक  की  गयी  है  जहां  तक  कि  कुछ

 क्षेत्रों  में  यह  उद्योग  यापन  प्रतीक  मुनाफे  में  से  ही  इसे  gar  कर  सके  ।

 राजमाता  कमलेन्डुमति  दाह  :  क्या  मैं  जान  सकती  हुं  कि  इन  कोल  माइन्स  वकर्स  को

 प्रिवी ट  फंड  भी  मिलता  है  ?

 श्री  सती दा  चंद्र  :  जी  मिलता है  ।

 भारतीय  श्रम  सम्मेलन

 1*६.  गीत  ब०
 विट्ठल  क्या  श्रम  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि :

 भारतीय श्रम  सम्मेलन  के  पन्द्रहवें  सत्र  के  प्रायोजन में  विलम्ब  के

 )
 wa

 यह  सम्मेलन कब  प्रायोजित  होगा .

 क्या  सम्मेलन  में  चर्चा
 किये  जाने  वाले  विषयों  को  अन्तिम  रूप दे  दिया  गया

 शौर

 यदि  तो  वे  विषय  कौन
 से  हैँ  ?

 चिम  उपमंत्री  आबिद  :  शर  भारतीय  श्रम

 सम्मेलन  का  सत्र  १९५६  के  में  चाहिये  था  ,  किन्तु  अनेक  राज्य  सरकारों  के  राज्य  पुनर्गठन
 एप  एएए  a  ्य

 मूल  wash  में
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 अर  निर्वाचन  सम्बन्धी  काय  न  STI  red  >  राज्यों में  नये से  SAN  ei  का  कारण  ऐसा  नहीं  किया  जा  सका  ।

 मंत्रिमंडलों  के  प्रतिष्ठापन  के  इस  बैठक  के  आयोजन  का  विचार  है  |

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता है  ।

 श्रम  कल्याण  श्रमिक )

 1६.  श्री
 त०

 ब०  बिट्ठल  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मैंगनीज  की  खानों  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  के  कोयला  खानों  के  श्रमिकों

 के  स्तर  श्रम  कल्याण  संगठन  की  स्थापना  कब  तक  की  जायेंगी  ;.

 क्या  इस  कार्य  के  लिये  किसी  विधि  निर्माण  का  विचार  और

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  से  (7)  संगठन  की  स्थापना  झ्रावव्यक

 विधि  बनने  के  की  जायेगी  ।  विधान  के  प्रस्तावों  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है  ।

 प्रात  का  लिखित  उत्तर

 उत्तर-पूर्ति  सीमान्त  भ्र भि करण

 2.  श्री  कृष्णा चा यें  जोशी  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PERE  में  उत्तर-पूर्व  सीमान्त  अभिकरण  क्षेत्र  में  कौन  से  विकास  कार्य  किये  गये

 अवधि  में  कितना  धन  ae  किया  गया
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दिक  कार्य  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  :

 १९५६  में  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  प्रदेश  में  निम्न  क्षेत्रों  में  विकास  कार्य  किये  गये  :

 (१)  इंजीनियरिंग

 कृषि  तथा  पशुपालन

 (३)  वन विद्या

 (४)  सामुदायिक  विकास  wie  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा

 (५)  चिकित्सा  एवं  लोक  स्वास्थ्य

 (६)  दिक्षा

 (७)  कुटीर  उद्योग

 (5)

 उक्त  अवधि  में  इन  कार्यों  पर  खर्च
 की

 गई  राद
 का

 कुल  योग  लगभग  ३४५  लाख

 ३६  हजार  रुपये है  ।

 मूल  अंग्रजी  में
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 श्री  ज०  कू०  भोंसले  :  श्री  मे  हर  चन्द  खन्ना  की  कौर  सभा  पटल  पर  निष्क्रान्त  सम्पत्ति

 व्यवस्था  अ्रधिनियम  ReXo  की  धारा  ५६  की  उप-धारा  (४)  के  sels  निष्क्रिय  सम्पत्ति

 व्यवस्था  नियम  ,  १९  ४५०  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  २०  १९५७ की  अधिसूचना  संख्या

 एस०  कार  प्रो०  ६६७  की  एक  प्रति  रखता हूं
 ।  रखी  देखिये  संख्या

 ro/xo]

 नारियल  जटा  बोर्ड  का  माही  प्रतिवेदन

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  मैं  श्री  कानूनगो  की  कौर
 से

 सभा  पटल  नारियल

 जटा  उद्योग  FEZ  की  धारा  १९  की  उप-धारा  (१)  के  अरघान  नारियल
 जटा  बोर्ड  के

 १  ee OS  से  ३०  PEUg  तक  की  श्रद्धा के  कार्यों  के  छमाही  प्रतिवेदन  की
 एक  प्रति

 रखता  हूं  ।  में  रखी  देखिये  संख्या  एस--२८/५७]

 रबर  उद्योग  के  बारे  में  बागान  जांच  आयोग  का  प्रतिवेदन

 श्री  मनु भाई  शाह  :  मैं  श्री  कानूनगो  की  पोर  से  सभा  पटल  पर  स्वर्गीय  के
 ०  जी०  शिव स्वामी

 के  श्रीमती  टिप्पण  तथा  अनुबन्धों  ate  परिशिष्ट ों  सहित  रबड़  उद्योग  के  बारे  में  बागान  जांच  शझ्रायोग

 क  प्रतिवेदन की  एक  प्रति  रखता  हुं  ।  में  रखी  देखिये  संख्या
 एस--२७/४७)

 मूल  अंग्रेज  में  ।



 Ro  पटल  पर  रखे  गए  ce  cys

 काफी  नियमों  के  संशोधनों  के  बारे  में  श्रघिसुचनायं

 श्री  सुभाष  शाह  :  में  श्री  कानूनगो  की  ओर  से  सभा  पटल  पर  काफी  REVR

 की  धारा  ४८  की  उप-घारा  (३)  के  अधीन  काफी  REUY  में  ant  कुछ  कौर  संशोधन  करने

 वाली  निम्नलिखित  अ्रघिसुचनाओं  की  एक-एक  प्रति  रखता  हूं  :

 १८  gauss  की  wheat  संख्या  gy (2)  प्लांट/बी/ ५६
 ।

 (at)  १८  १९४५७  की  भ्र धि सुचना  संख्या  १४(  १०)  प्लांट/बी/ ५६
 ।

 में  रखी  देखिये  संख्या
 ~

 अत्यावश्यक  पण्य  श्रचिनियम  के  अधीन  जारी  की  गई  श्रषिसुचनायें

 श्री  सुभाष  दाह  :  मैं  श्री  कानूनगो  की  भोर  से  सभा  पटल  पर  अत्यावश्यक  पण्य  सधी

 PEUX  की  धारा  (३)  की  उप-धारा  (६)  के  अधीन  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक

 प्रति  रखता हूं
 :

 १८  Reus  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  को  १९६७  |

 २३  १९५६  की  अ्रधिसुचना  संख्या  एस०  कार  को  Many  |

 १९  PENG  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  को  २४०३  |

 १९  १९५६  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  अरार ०  तो ०  Pee ed  |
 ~

 म  रखी  देखिये  संख्या  एस--३१/५७|

 मैं
 सभा  पटल  पर  तारीख  १९  १९४५६  की  एस०  कार  ्रो०

 सख्या  ३१४२  की  एक

 प्रति भी  रखता  हूं  ।  में  रखी  देखिये  संख्या  एस--२१/५७]

 प्रफुल्ल  आयोग  का  प्रतिवेदन

 ्रो  सुभाष  शाह  :  में  सभा  पटल  पर  प्रफुल्ल  आयोग  अधिनियम  १४५१  की  धारा  १६  की

 उपधारा  (२)  के  प्रचीन  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  रखता  हूं  ।

 (१)  मोटर  उद्योग  के  बारे  में  प्रफुल्ल  आयोग  का  प्रतिवेदन  |

 (२)  २३  ReYs  का  सरकारी  संकल्प  संख्या  बी०  ५६

 सें  रखी  देखिये  संख्या  एस--३२/५७]

 श्रौद्योगिक  उपक्रमों  के  पंजीयन  कौर  अनुज्ञापन  के  नियमों  के  संशोधनों

 के  बारे  में  श्रधिसुचनायें

 श्री  मनु भाई  दाह  :  में  सभा  पटल  पर  उद्योग  कौर  विनियमन )  १९५१

 की  बारा  ३०  की  उपवारा (४) के (  ४)  के  मुवीन  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  के  पंजीयन  प्रौढ़  भ्रनुज्ञापन  FEXR

 में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  १  १६५७  की  अधिसूचना  संख्या  एस०
 कार  को  Rel

 भाई०  डी०  कार  ए०/३०/१/५७  की  एक  प्रति  रखता हुं  ।  में
 रखी

 देखिये
 संद्या

 एस--२३३/४५७६

 मूल  waist  में  ।



 2&  Vex  आयव्ययक  geyo-¥s |  २१

 इच  गत ह ह े. े (क  मिति

 चालीसवां सनौर  पैतालिसवाँ  प्रतिवेदन

 पति  qo  गो०  मेहता  :
 में  प्राक्कलन  समिति  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  को

 प्रस्तुत  करता  हूं
 :

 (१)
 समिति  के  चौथे  प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों  के  बारे  सरकार  द्वारा  की  गई  कायें

 वाही  के  सम्बन्ध  में  चवालीसवाँ  प्रतिवेदन  |

 (2)  सामुदायिक  विकासਂ  मंत्रालय  परियोजना  के  बारे  में  पैतालिसवाँ

 प्रतिवेदन का  भाग  ४  ।

 मैं  इस  सम्बन्ध  में  सभा  को  यह  बता  देना  चाहता  हुं  लोक-सभा  कम
 |  ह  प्रक्रिया  तथा  काय

 संचालनਂ  सम्बन्धी  नियमो ंके  9e  के  पैतालिसवाँ  प्रतिवेदन  प्रकाशित  कर  पिछले  सत्र

 की  समिति  के  बाद  सदस्यों  कोਂ  परिचालित  किया  जा  चुका  ड  ।

 लि

 सदस्य  द्वारा  पद-त्याग

 महोदय  :  मुझे  सभा  को  सुचित  करना  हैं  कि  श्री  उदयशंकर  दुबे  ने  १४  PENG

 लोक-सभा  के  अपन  पद  में  त्याग-पत्र  दे  दिया  है  |

 रेलवे  आयव्ययक  PEYO-¥S

 तथा  परिवहन  मंत्री  जगजीवन  राम )  म  सभा  क  सामन  राव  स  सम्बन्धित

 वार्षिक  वित्तीय  विवरण  रखता  जिसमें  ao  PERV—YG  की  mala  are और  व्यय  दिया

 गया है  ।

 माननीय सदस्य  जानते  हैं  कि  a  ५७-५८ के  समूचे  वर्ष  के  लिये  wert  की  मांगों पर

 मतदान  करने का  कार्य  नयी  संसद् पर ही पर  ही  छोड़  दिया  गया  ह  ,  जिसका  थोड़े  ही  समय  बाद  उद्घाटन

 होने को  है  ।  मैं  सभा  से  केवल  उतनी  ही  राशि  के  लिये  मतदान  करने  का  अनुरोध कर  रहा  हूं  ।

 जितनी  कि  वित्तीय  वर्ष  के  प्रथम  पांच  महीनों  के  अनुमित  व्यय  के  लिये  rae  होगी  ।

 वार्षिक  वित्तीय  विवरण  में  पुरे  वर्ष  के  प्राक्कलन इसलिये  दे  दिये  गये  कि  amar प्रथम  पांच

 महीनों के  लिये  राशि  मंजूर  करने  में  सुविधा  हो  ।  PEYR—¥Z  के  पूर्वे  दुष्टांत  का अनुसरण करते

 राय-व्यस्क  सम्बन्धी  पत्रों  के  साथ  एक  भी  परिचालित  किया जा  रहा  जिसमें  राय-व्यस्क

 सम्बंधी  भाषण  में  उल्लिखित  अधिकांश  विषयों  की  चर्चा  की  गई  है  ।  इस  अवसर पर  मेरे

 लिये
 कोई  लम्बा-चौड़ा  भाषण  करना  अनावश्यक हूँ  ।  मैं  रेलवे  के  वित्त  श्र  संचालन  तथा  प्रशासन  से

 सम्बन्धित  कुछ  ही  महत्वपूर्ण  बातों  के  बारे  में  कहुंगा  |

 सब  से
 पहले  तो  में  रेलवे

 की
 वित्तीय  स्थिति  को  लेता  हूं

 |  ay  PEXR-YR  ही  वह  झ्रस्तिम

 वर्ष हैं  जिसका  पूरा-पूरा लेखा  उपलब्ध  है  ।  उस  वर्ष  में  वास्तविक  अतिरिक्त  राशि  १४२२  करोड

 रुपये  जबकि  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  में
 gus

 करोड़  रुपयों  की  अतिरिक्त  राशि  का  अनुमान  किया

 गया  था  ।  अतिरिक्त  राद  की  इस  वृद्धि
 का  कारण  यह  था  कि  श्राय

 अनुमान से  २  rg  करोड़  रुपये

 अधिक  झर  व्यय  अनुमान  से  २.  wy  करोड़  रुपये कम  हुआ  था  ।  इस  शौर  अधिक  अतिरिक्त राशि

 को  विकास निधि  में  जमा  कर  दिया  गया  है  ।

 भ्रंग्रेजी में  ।



 १९  १९५७ २२  आयव्ययक  WQXwo-Ka]

 जगजीवन राम

 चालू  वर्ष  यातायात  से  होने  वाली  सकल  ara  के  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  का  राय-व्यस्क  से

 ५  करोड़  रुपये  स  अधिक  अनुमान  किया  गया  है  ।  यह  वृद्धि  यात्री  यातायात  से  होने  वाली

 कृत  भ्रमित  राय  के  कारण  ही  की  गई  है  |  काय बहन  व्यय  के  भ्रन्तर्गत  राय-व्यस्क  की  तुलना

 Yow  करोड़  रुपयों  की  वृद्धि  हुई  जो  मुख्यतः  कोयले  अरार  इमारती  सामानਂ  के  सं विहित  मूल्यों

 और  श्रम  की  दरों  इत्यादि  में  वू  द्  को  जाने  के  कारण  हुई  हैं  ।  राय-व्यस्क  तैयार  करते  समय  इनमें

 arg  की  wal  नहीं  थी  ।  यह  वृद्ध  के  सत्र  के  दौरान  में  सभा  द्वारा  स्वीकृत  की  गई  अनुपूरक

 मांगों  में  प्रांतीय  रूप  से  सम्मलित  ग्रोवर  उनके  बाद  भी  आवश्यक  झष  राशि  के  लिये  नया

 पुरक  मांगें  मैं  अभी  शीघ्र  ही  सभा  के  वीगर  के  लिये  प्रस्तुत  करूंगा  ।  साधारण  राजस्व  के  लिये  भरदा

 किया  जाने  बाला  लाभांश  अरा  व्यय  की  अपेक्षा  १  €  ८  करोड़  रुपये  कम  हैं  |  प्रौढ़  इसके  अतिरिक्त

 उसमें  शर  भी  छोटे  मोटे  परिवर्तन  किये  गये  हैं  ।  इन  सबका  परिणाम  यह  हैं  कि  भ्र ति रिक्त  राशि

 में  लगभग  ४  करोड़  रुपयों  की  वृद्धि  हो  गई  है  ।  प्रस्ताव  यह  हूँ  कि  इस  अतिरिक्त  राशि  को  विकास

 निधि  में  जमा  कर  दिया  जाये  ।

 तब  आगामी  वर्ष  के  प्राक्कलनों  को  ली  जिये  |  उनमें  यातायात  से  होने  वाली  सकल  REG Lo

 रुपये  झ्रांकी  गई  जिसका  आधार  किराये  ग्रोवर  वस्तु  भाड़े  का  वर्तमान  स्तर है  कौर  जिसमें  पार्सलों

 और  वस्तु झ्र ों  पर  लगने  वाला  ६  YY  प्रतिशत  भ्रनुपुरक  मूल्य  भी  सम्मिलित है
 ।  इस  प्राक्कलन  को

 तैयार  करते  वर्तमान  प्रवृत्तियों  श्र  भावी  ara  को  देखते  चालू  वर्ष के  मुकाबले

 यात्री  यातायात  में  तीनਂ  प्रतिदिन  ौर  वस्तु  यातायात  में  पांच  प्रतिशत  की  वृद्धि  का  अनुमान  कर

 लिया गया  है  ।  आशा  हूं  कि  चालू वर्ष  की  तुलना में  कार्य वहन व्यय  में  भी  ८२  करोड़  रुपयों
 की

 वृद्धि  हो  जायेगी  ।  इसमें  से  ४  ६  करोड़  रुपयों  की  वृद्धि  संचालनਂ  की  बढ़ी  हुई  लागत के  कारण हुई

 जो  यात्री  सेवाओं  पौर  वस्तु  यातायात  की  संभावित  के  साथ  बढ़  ही  जायेगी  ।  इनमें  से  लगभग

 RR  करोड़  रुपयों  की  वृद्धि  का  इंजिन  तथा  डिब्बों  की  कौर  अधिक  मरम्मत  के  लिये  अनुमान

 किया  गया  है  ।  दोष  वृद्धि  का  कर्मचारियों  फर  होने  वाले  भ्र ति रिक्त  व्यय  को  देख

 कर  किया  गया  जिसमें  २  २०  करोड़  रुपयों  की  भ्र दाय गी  की  उस  व्यवस्था  को  भी  सम्मिलित  कर

 लिया  गया  जिसके  संबंध  में  मैंने  हाल  ही  में  घोषणा  की  गई  थी  कौर  जिसके  अ्न्तगंत  कमेंचा  रियों

 की  कुछ  श्रेणियों  के  लिये  १  १९५६  से  उनकी  पदाली  में  कुछ  भूतलक्षीਂ  समा योजनायें  करना

 अ्राद्या हूं  कि  विविध  व्यय  के  भ्रन्तर्गत  लगभग  ३  करोड़  रुपयों  की  वृद्धि  जो  मुख्यतया

 चालू  लाइनों  पर  काम के  लिये  होगी  और  जो  राजस्व  से  देय  award  fears  वर्ष

 साधारण  राजस्व का  लाभांश  ४३
 '  ८  करोड़  रुपये  हो  जबकि  चालू  वर्ष  में  वहू  २७  a€&

 करोड़  रुपये  ही  था  ।  अतिरिक्त  राशि  लगभग  22° SR  करोड़  रुपये हो  जायेगी  ।  प्रस्ताव यह  हैं  कि

 इस  पुरी  राशि  को  विकास  निधि  में  जमा
 कर

 दिया  जाये  ।

 में  माननीय  सदस्यों  को  बता  दूं  कि  भ्र गले  वर्ष  के  वित्तीय  विवरण  में  ara  का  जो प्राक्कलन दिया

 गया  हूँ  वह  अस्थायी ही  है  ।  सदस्यगण जानते  हैं  कि  जुलाई  Vey!  में  भारतीय  रेलवे  के  भाड़ा-ढांचे

 क  पुनरीक्षण  का  काय  एक  उच्च  स्तरीय  समिति  को  सौंप  दिया  गया  जिसमें  इस  सभा के
 भी  दो

 सदस्य  सम्मिलित  हैं  ara  है  कि  वह  ae  शीघ्र  ही  अपनी  सिफारिशों  को  भ्रान्ति  रूप  दे  लेगी

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत
 कर

 देगी
 ।

 सरकार  चाहती  हूँ  कि  are  वित्तीय  वर्ष  जहां  तक  व्यावहारिक  हो  इन

 सिफारिशों  पर  विचार  कर  के  उनको  कार्यान्वित  भी  कर  दिया  माननीय  सदस्यों  को  यह

 समझने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  कि  इसका  प्रभाव  उस  प्राक् कलित राय  पर  भी  जो  य

 ae  के  प्राय-व्ययन  में  सम्मिलित  की  जा  चुकी  है  ।  emit  इस  समय  स्पष्ट  ही  है  कि  हम  इस  का

 अनुमान  नवदीं  लगा  सकते  कि  समिति  की  सिफारिशों  के  फलस्वरूप  विभिन्न  seg  की  दरों  के
 स्वर



 २€  2  २  aU)  श्रायव्पयक  SELIG  रटे

 में  किस
 सीमा

 तक  रूप  भेद  हो  जायेगा  उस
 के

 फलस्वरूप  प्राक् कलित  राय
 ara  पर  कितना  प्रभाव

 पड़ेगा |  फिर  हमें  आशा  है  कि  नयी  सभा  में  फिर  से  राय-व्यस्क  प्रस्तुत  करते  समिति

 की  सिफ़ारिशों  are  उन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  के  प्रभाव  के  संबंध  में  कुछ  बता  सकना

 सम्भव  होगा  ।

 gq  इंजन,-डिब्बों  मशीनों  के  तय-व्यस्क  को  लीजिये  |  रेलवे  को

 है  कि  वह  चालू  वर्ष  में  १७८  करोड़  रुपयों  का  ही  व्यय  जबकि  मूल  व्यवस्था  2&3  करोड़

 रुपयों  की  यानी  १५  करोड़  रुपयों  की  न्यूनता  रहेंगी  |  निर्माण-कार्यों  पर  होने  वाले  व्यय  में  लगभग

 १२  करोड़  रुपयों  की  न्यूनता  रहेंगी  |  यह
 *
 न्यूनता  शौर  भी

 अधिक  हो  लेकिन  चालू  वर्ष
 के

 fara  प्राक्कलन  में  कुछ  नयी  मद्दी  के  Tieafera  हो  जैसे कि  चाल् वर्ष  में  ‘teat  को  लगभग

 ३६  करोड़  रुपयों  की  राशि  कौर  दी  यह  उतनी  अधिक  नहीं  हो  पाई  है  ।  यह  पुरा वर्ष

 पिटारियों  ahs  की  इत्यादि  की  भ्रत्यावश्यक  सामग्रियों  की  उपलब्धता  की

 अत्यधिक  कमी  होने  के  कारण  बड़ी  चिन्ता  का  वर्ष  रहा  है  ।  इंजन-डिब्बों  और

 मशीनों का  wet  वर्ष  का  प्राय-व्ययन  २१८  करोड़  रुपयों का  रखा  गया  जिसमें  सभी  नयी  लाइनों
 शर  इस्पात  तथा  कोयले  के  बढ़े  हुए  उत्पादन  से  सम्बन्धित  अतिरिक्त  यातायात  का

 करनें  के

 लिये  झ्रावश्यक  लाइनों  की  क्षमता  बढ़ाने  के  महत्वपूर्ण  निर्माण  कार्यों  की
 व्यवस्था

 की
 गई  है

 ।
 च

 वर्ष  के  निर्माण-कार्यों  का  कार्य कम
 किस

 सीमा  तक  पूरा  किया  जा  यह  बहुत  कुछ
 इस  बात

 पर  निर्भर
 करेंगा

 कि  उसके  लिये  श्रत्यावद्यक  सामग्री  की  यथेष्ट  मात्रा  समय  परे
 उपलब्ध  होती है

 या  नहीं  |  रेलवे  के  लिये  यह  एक  अ्रत्यंत  ही  महत्वपूर्ण  प्रश्न  श्र  रेलवे  ara  संबंधित  मंत्रालयों

 के  सहयोग  इत्यादि  की  सुलभता  को  बढ़ाने  के  उपायों  पर  विचार कर  रहा

 और  वह  इत्यादि  के  उपयोग  में  मितव्ययता  के  उपाय  करने  के  साथ  ही  जहां

 भी  सम्भव  हो  सके  इनके  watt  इनके  स्थान  पर  प्रयुक्त  की  जा  सकने  वाली  सामग्रियों

 उपयोग  की  दिशा  में  भी  Wiz  आगे  जांच-पड़ताल  कर  रहा है  ।

 में  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  इवेंट-पत्र  कीं  पुस्तकालय  टिप्पणी  की  कौर  आकर्षित  करना  चाहता

 जूँ  जिसमें  रे  लवे  द्वारा  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  क  दौरान में  प्राप्त की  गई  सफलताओं  कौर  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  की  कार्यान्वित  में  की  गई  प्रगति  को  एक  संक्षिप्त  रूप में  बताया गया  है  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  ६६  करोड़  रुपयों  की  लागत  की  लगभग  BSR  मील  लम्बी  नयी  लाइनों  के  निर्माण

 की  व्यवस्था की  गई  जिसमें  कई  पुलों  का  निर्माण  भी  सम्मिलित  ह  इसके  प्रतिष्ठित  नय  बड़े  बड़े

 पुलों  के  निर्माण  के  लिये  भी  अलग  से  १  ५  करोड़  रुपयों  की  एक  व्यवस्था की  गई  है  |  लाइनों की  पुनीत

 स्थापना के  लिये  भी  लगभग  3Xo  करोड़  रुपयों  की  एक  व्यवस्था  की  गई  जिसमें  से  88a  करोड़

 रुपये  पटरियों  कौर  पुलों  की  पुनर्संस्थापित  क  लिये  रखे  गये हैं  ।  योजना  में  वर्तमान पुलों  की  शए

 स्थापना  नये  पुलों  क  निर्माण  की  इतनी  अधिक  व्यवस्था  की  जाने  के  यह  श्रत्यावस्यक

 हो  गया  है  कि  इन  निर्माण-कार्यों  के  निष्पादन  में  जल  सम्बन्धी  विज्ञान  की  सब  से  हाल की  सफल

 ताओं  का  पुरा-पुरा लाभ  उठाया  जाये ।  भारतीय  रेलों  को  जल  सम्बन्धी  विशेषकर

 पुलों  के  नदियों को  बांधने  तथा  उनके  नियंत्रण  के  नमने  तैयार  करने  में  जल-पथों को

 निश्चित  बनाने  से  सम्बन्धित  जल-विज्ञान  की  के  क्षेत्र  में  झ्र गुणी  कार्य  करने  का  श्रेय  प्राप्त  है  ।

 विज्ञान  की  अन्य  कई  शाखाओं  की  यह  शाखा  भी  लगातार प्रगति  करती
 रही

 और  देश
 के

 विभिन्न  प्रदेशों
 में

 इसकें  सम्बन्ध  में  यथेष्ट  सूचना  तथा  सामग्री  संग्रह  की  जा  चुकी  हाल  ही

 समूचे  भारत  में  कई  बड़ी  बड़ी  नद्दी  घाटी  परियोजनायें  आरम्भ  गई  कौर  इसका  भी  इस  जल

 पर  प्रभाव  पड़ेगा
 ।

 जब  जल  इंजीनियरिंग  कौर  जल  विज्ञान  से  सम्बन्धित  सभी

 जानकारी  को  संग्रद्दीत  धौर  संचित  करने  भ्रौर  उसे  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना के



 Q  [pexg-xe  के  लिए  शझ्रनुदानों  की  भ्रनुपूरक  मांगों  का  १€  १९५७

 जगजीवन

 चलन  वाले  पुलों
 क

 निर्माण  तथा  पुलों  की  पुनर्स्थापना  के  कार्य  में  लगे  रेलवे  इंजीनियरों
 को

 सुलभ ५ ५  UN
 बना  देने  के  लिये  यही  समय  सब  से  अधिक  उपयुक्त  समझा  गया  है  ।  tad  मंत्रालय  ने

 इंजीनियरों  की  एक  उच्चस्तरीय  समिति  नियुक्त  कर  दी  जिसमें  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग के

 भूतपूर्व  सभापति  कौर  ae  रुड़की  विश्वविद्यालय  के  डा०  To  एन०  सभापति क

 रूप  में  सम्मिलित हैं  ।  यह  समिति  जल-पथों  क  लिये  उचित  नमूने  ae  सुत्र  विहित  करेगी  पुलों  के

 ढांचों  को  सुरक्षित  संरक्षणात्मक  निर्माण-कार्यों  इत्यादि  के  संबंध  में  न्य  अनुदेश  जारी  करेगी  ॥

 दवात-पत्र  में  उन  प्रयासों  का  भी  उल्लेख  किया  गया  है  जिनक  द्वारा  हमने  देश  में  ही  रेलों की

 भ्रावद्यकताओं को पुरी करने को  पुरी  करने  से  सम्बन्धित  उत्पादन  क  क्षेत्र  में  एक  सीमा  तक  झ्रात्म-निगंदता

 प्राप्त  करने  की  कोशिश  की  हूँ  ।  चूंकि  इनके  नमूनों  में  लगातार  सुधार  होता  जा  रहा  हैं  कौर एक

 प्रौद्योगिक  पृष्ठभूमि  के  बिना  इन  में  कोई  भी  श्रात्म-निर्भरता प्राप्त  नहीं  की  जा  इसीलिये

 विमान  गवेषणा
 क

 नमूने  भ्र  प्रमापी  करण  संगठन  में  पर  भी  अधिक  सुधार  करने  की  झ्रावद्यकता

 और  में  उसके  लिये  उपयुक्त  कार्यवाही  कर  रहा  हूं  ।

 चालू  वह  म  रेलवे  संचालन  के  क्षेत्र  एक  संतोषप्रद बात  यह  हूँ  कि  गत  वर्ष  की  तुलना  म  इस

 वर्ष  मूल  स्टेशन  से  भेजे  जाने  वाले  भार  की  मात्रा  में  लगभग  दस  प्रतिश्त  वृद्धि  हो  गई  है  सारे  देश

 में  यातायात  की  गति  wa  भ्रपेक्षाकृत  अधिक  मुक्त  हो  गई  विशेषकर  मुगलसराय के  बड़ी  से  छोटी

 लाइनें  बदलने  के  यानान्तरण  के  श्रीकांत  स्थानों  जिसका  व्यौरा  इवज़े-पत्र  में  दिया गया  है  ।

 इंजन-डिब्बों विशेषकर  के  उपयोग  के  क्षेत्र  में  भी  ऐसा  ही  सुधार हुआ  है  ।
 यात्री

 शर  मालगाड़ियों द्वारा  तय  जाने  वाले  मार्ग  के  मीलों  में  भी  लगातार  वृद्धि  हुई  पौर
 बड़ी

 लाइन  पर  प्रति  दिन  प्रति  माल  डिब्बे  द्वारा  ढोये  जाने  वाले  टन  मीलों  की  कुल  संख्या  ५४१  तक

 गिरहें  ।  देश  में  माल  डिब्बो ंने  इतने  टन  मील  कभी  भी  तय  नहीं  किये  थे  ।

 मुझ  यह  बताते  हुए  बड़ा  हमे  हो  रहा  ह  कि  इस  वर्ष  के  दौरान  में  कामना  रियों  क  पारस्परिक  संबंघ
 भी

 बड़े  संतोषप्रद रहे  हैं  ।  इंत-पत्र  तमंचा  रियों  के  हितो ंसे  सम्बन्धित  विषयों  का  भी  व्यौरा  दिया

 गया हूँ
 ।

 यहां  उनको  दौरान  की  श्रावदयकता नहीं  है  ।  एक  बात  क  संबंध  में  मं  कुछ  कहूंगा

 चौथी  श्रेणी
 के  कमंचारियों की  ऊंची  श्रेणियों  में  पद्दोन्नति के  मामले  में  यह  देखा गया  है

 कि  वर्तमान

 नियम  उसम  बाधा  उपस्थित  करते  हँ  प्रौढ़ कुछ  श्रेणियों क  लिय  तो  पदोन्नति की  कोई  संभावना  ही

 नहीं ol  में  इस  मामले  की  जांच  कराऊंगा  देखूंगा  कि  इन  कर्मचारियों  को  उनकी  कायें

 कुशलता से  संगत  पदोन्नति  की  ग्रसित  संभावनायें जताई  जायें  |

 झपना  भाषण  समाप्त  करने  सं  म  सभी  रेलवे  तमंचा  रियों  के  प्रति  श्रपना  साभार  प्रकट  करता

 हूं  कि  उन्होंने  मेरे  इस  मंत्रालय  का  भार  सम्भालने  के  इस  थोड़े  से  काल  में  मुझे  पूरा-पूरा

 और  सहायता दी  हूँ
 ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 के

 कारण  उन  पर  एक  भारी  उत्तरदायित्व  पड़ाः

 है  लेकिन  मुझे  विश्वास  हू  कि  वे
 उसे  निभाने  में  समये  होंगे  ।

 श्री  फिरोज  गांघी :  प्रतापगढ़-पश्चिम  व  जिला  रायबरेली--पूर्व )
 क्या  रेलवे

 संहिता के  खण्ड  १  श्र  २  हमें  दिये  जायेंग े?

 श्री  जगजीवन  राम  :  मैं  इसका  पता  लगाऊंगा ।

 PEXEKY  के  लिये  अनुदानों  की  श्रनपुरक  मांगों  का  विवरण

 तथा  लोहा  wit  इस्पात  मंत्री  थीं  ति०  :  मैं  १६५६  के

 ब्लाक

 देदे

 उपस्थापित  करता  हूँ
 ।

 एए

 मूल  अंग्रेजी  1



 १६  मैचों  PERG  राज्य  की  संचित  निधि  में  से  किय  गये  व्यय  का  २५

 १९५२-५३  के  अतिरिकत  अनुदानों  की  सींगों  का  विवरण

 fia  तथा  लोहा  इस्पात  मंत्री  ति०  ति०  :
 में  PEXQ—YF  के

 राय-व्यस्क  के  सम्बन्ध  में  श्रतिरिवत  अनुदानों  की  मांगों  का  एक  विवरण  उपस्थापित

 करता हूं  ।

 केरल  राज्य  की  संचित  निधि  में  से  fea  गये  व्यय  का  विवरण

 fea  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  ति०  में  १९५६  के  वित्तीय

 वर्ष  के  अंतिम  पांच  महीने  में  केरल  राज्य  की  संचित  निधि  में  से  किये  गये  व्यय  जिसका  श्रधघिकार

 राज्य  पुनर्गठन  अधिनियम
 PENT

 की  घारा
 ७०

 के  अधीन  दिया
 गया  विवरण पेश  करता

 a =%  ।

 राज्य  पुनर्गठन  की  धारा  ७०  कें  अंतगर्त  राज्य  पालਂ  प्रत्येक नये  पूज्य  की  संचित निधि  में  से

 चालू  वर्ष  के  अन्तिम  पांच  मासਂ  के  लिये  aa  करने  का  अघिकार  दे  सकता  है  ।  यद्यपि  अधिनियम  में

 ऐसी  व्यवस्था  नहीं  है  कि  इस  प्रकार  के  किये  गये  खर्चे  को  राज्य  विधान  मंडल  से  विनियमित  करवाया

 परन्तु  फिर  भी  ऐसा  करना  ही  ठीक  समझा  गया
 |

 प्रथम  नवम्बर  QexXG HT Usage को  राष्ट्रपति

 उद्घोषणा  के  अनुसार  केरल  के  विधान  मंडलीय  अधिकार  संसद्  को  प्राप्त  है  इस  कारण  यह

 अनुमान  संसद्  के  समक्ष  प्रस्तुत किये  जाते  हैं ।

 संसद  के  समक्ष  सभी  हाल  ही  में  Cexw—¥e  के  लिये  केरल  राज्य  का  बजट  प्रस्तुत किया

 जायेगा  माननीय  सदस्यों  को  उसका  परीक्षण  करने  का  अवसर  प्राप्त  होगा  ।  चालू वर्ष  के

 अनुदानों पर  मैँ  कुछ  विस्तार से  नहीं  कहना  चाहता  |
 इसਂ  काल  के  प्राप्त राजस्व  का  अनुदान

 १३.  ०४
 करोड़  श्र  खड़े

 का  अनुदान  १३.७४ करोड़  रुपये
 ७०  लाख  का  घाटा  है  ।

 इसके  अतिरिक्त ८  .  १३  करोड़  रुपये  का  पूंजीगत व्यय
 भी

 इसमें  सम्मिलित  है
 ।  १.  ३१

 रुपया  राज्य  सरकार  द्वारा  ऋण  पेशियों  के  लिये  है  ।  १८  लाख  रुपया  स्थायी  ऋण  की

 wart के  लिये  हैँ  ।  पूंजीगत  खर्च  में  मुख्य  विषय  सिंचाई  है  जो  कि  १  .  cy  करोड़  रुपये  का  है  ।

 औद्योगिक विकास  के  लिये  ६९  लाख  सैनिक कार्यों  के  लिये  ३.  १७  करोड़  रुपये  विद्युत

 योजनाओं के  लिये  २.५३  करोड़  रुपये है  ।

 इन  अनुदानों  में
 १३.  ८४

 करोड़  रुपये  जोकि
 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत

 झान  वालीਂ  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना
 के  लिये  लक्ष्यों  को  पुरा  करने  वाली  atta  के

 लिये  सम्मिलित है  ।  यह  भूतपूर्व  ्नावनकोर-कोचीन  के  wafers  क्षेत्र के  लिये  उस  राज्य  के

 ae  बजट  अनुदानों  के  आधार  पर  निर्धारित  किया  गया  था
 ।

 इसी  प्रकार  मलाबार जिले  के

 लिये  भी  मद्रास  राज्य  के  मूल  बजट  अनुमानों के  भ्राता पर  ही  निर्धारित  किया  गया  |

 राज्य  के  कुल  खरच  का अनुमान  Po WR  करोड़  रुपये  है  श्रौर उसे ३७७ करोड़ ३७७  करोड़  रुपये  केन्द्र से

 ऋण  लेकर  पूरा  किया  जायेगा
 ।

 की  सरकारी  प्रतिभूति या २  करोड़  की  नकद  शेष

 १.  ५५  करोड़  और  अन्य  कर्जों  तथा  दूसरे  मामलों  से  प्राप्त  २.  १  करोड़  रुपया  राजस्व

 ate  पूंजीगत
 शौर  कर्जे  बाटने  का  सभी  अधिकार  राज्य  पुनर्गठन  अधिनियम  में  प्राप्त  परन्तु

 उन्हें  स्वीकृति  के
 लिये  प्रस्तुत किया  जा  रहा  वर्ष  के  अन्तिम  परिणामों  से  कुछ  बचत  का  पता

 चलेगा  जिससे  राज्य  की  PEYVeRS  की  बजट  स्थिति  में  सुधार  हो  सकेगा  |

 faa  wae  में  !



 द  १९  १९५७ सीमा  शुल्क  विधेयक  geys]

 7 Oa OC)  के  अनुदानों  की  मांगों  का  विवरण

 तथा  परिवहन  मंत्री  जगजीवन  राम  मेँ  SeYE—Y H FHT के  बजट
 के

 सम्बन्ध  में  अनुदानों  की  श्रतुपुरक  मांगों  का  विवरण  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 कएएयए। एला डा

 समद्र  सीमा  शल्क  १९४५६

 राजस्व  शौर  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  न् ०  ू ७  मैं  प्रस्ताव  करता  हुं  कि

 समद्र  सीमा  शल्क  अधिनियम  १८७८  में  प्रौढ़  प्राग  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार  feat  जायें  |

 यह  बड़ा  सरलਂ  विधान है  ।  गत  वर्ष  के  आरम्भ
 में  राष्ट्रपति  ने  जो  उद्घोषणा  की

 थीਂ

 जिसके  द्वारा  नाविक  क्षेत्र  का  छः  मील  तक  विस्तार  कर  दियां  गया  था  उसी  के  कारण  इस  विधान

 की  आवश्यकता  हुई  है  |  सदन  को  पता  है  कि  प्रत्येक  समुद्रीय  राज्य  के  अधिकार  में  एक  समुद्रीय

 क्षेत्र  होता  जिसे  प्रांगण  कहते हैं  ौर  उस  पर  उसका  उतना  ही  अधिकार  है  जितना  कि

 कमी  पर  होता  है  ।  कुछ  देशों में  यह  क्षेत्र  तट  के  साथ  साथ  dia  मील  तक  होता है  कौर  कुछेक

 में  छः  नाविक  मीलਂ  तक  होता  है  जो  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  कानून  के  अनुसार  अधिनियम क्षेत्र  होता  है

 इस  देश  में  कुछ  समय  ya  तक  हमारा  विचार  यह  थाਂ  कि  हमारे  समुद्र  क्षेत्र  की  चौड़ाई  ३  मीलਂ

 परन्तु  परीक्षण  करने  पर  पता  चला  कि  हम  ऐसे  मोलਂ  के  क्षेत्र  पर  अधिकार  कर  सकते  हूँ  ।

 इस  कारण  राष्ट्रपति  की  उदघोषणा  गत  वर्ष  के  आरम्भ  में  करनी  पड़ी  ।

 भ्न्तर्राष्टीय  कानन  प्रथा  के  अनसार  इसਂ  प्रकार  के  समुद्री  राज्य  को  सीमा  वित्तीय

 आप्रवास  शौर  स्वच्छता  शादी  के  मामले  में  अपने  जल  प्रांगण  के  परे
 भी

 लगे  हुये  क्षेत्र  में  कुछ
 अधिकार  होते  ये  ही  अधिकार  जल प्रांगण  से  अराग  छः

 मील  के  क्षेत्र  तक  होते  हैं
 ।  इस  प्रकार

 यह  क्षेत्र  तट  से  १२  मीलਂ  तक  हो  जाता  है  |

 इसी  कारण  इस  विधान  को  सदन  के इसके  लिये  एक  विशेष  विधि  का  होना  artes  है  ।

 समक्ष  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  माननीय  सदस्यਂ  देखेंगे  कि  हमने  oat  अपनी  प्रस्थानों  को  सीमा

 च्  की  प्रावइयकताः  तक  ही  सीमित  रखा  परन्तु  समय  जान  पर  तथा  स्वच्छता  के

 मामले में  भी  ऐसे  क्षेत्र  में  श्रपना  नियन्त्रण  लागू  कर  देंगे  ।  उस  समय  हम  पुनः  सदनਂ से

 प्राधिकार  प्राप्त  करने  के  लिये  कहेंगे
 ।

 spit  हमारी  सीमा  शुल्क  की  श्रावश्यकतायें  बहुत  आवश्यक

 इसਂ  कारण  इसਂ  विधेयक  की  व्यवस्था  प्राय  देशों  के  सीमा  शुल्क  के  विधानों  के  ढंग  परਂ  की  गयी

 इससे  हमें  चोरी  छिपे  माल  लाने  ले  जाने  को  रोकने  में  सहायता  मिलेगी  ।

 महोदय  wet यह  है
 :

 कि  समुद्र  सीमा  शुल्क  अघिनियम  १८७८  में  श्र  at  संशोधन  करने  वाले  विधेयक
 11.0

 पर  विचार  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ॥

 मूल  dash  में



 १९  १९४७  [waz  सीमा  ख़ल्क  gare]  २७

 खंड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खंड  ३  का  रखा

 किया  गया  संशोधन

 पृष्ठ  १,  पंक्ति ११  में  दूसरी  बार  श्री  शब्द  हटा

 दिया  जाये  ।

 fao  ao

 yuma  महोदय  set  यह  है  :

 qe  ३  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  शुभ्रा  ।

 खंड  ३  संबोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  ४  से  ७  तक  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 खंड  १(संक्षिप्त

 किया  संशोधन :

 पृष्ठ  १,  पंक्ति ४  में  "1056  (2&yR)  के
 स्थान

 पर  “1057”  (2X9)  रखा  जाय
 |

 ति०  ao  कृष्णमाचारी

 अध्यक्ष  महोदय  प्रदान यह  है

 खंड  १  संबोधित  रूप  में  विधेयक  का  वर्ग  7.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  १  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 अ्रघिनियम  सुत्र

 ‘fer  गया  संशोधन

 qs  १,  पंक्ति  १  में
 yearਂ  के  स्थान  पर  yearਂ

 ७५० ह अझाठव  रखा  जाय
 |

 [at  ति०  to

 प्रदान यह  है

 अधिनियम  सुत्र  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  अंग  बनेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat

 भ्र धि नियम  सुत्र  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  मया  |

 अध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 विधेयक का  संक्षिप्त  नाम  विधेयक का  sit  बने  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ ।

 विधेयक
 का

 संक्षिप्त
 नाम  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 मूल  diet  में  ।



 Qs  व्यक्ति  कानून  १९  १९५७०

 थी  झ् ०  पच०
 में

 प्रस्ताव  करता हूं
 :

 कि  विधेयक  को  संबोधित  रूप  में  पारित  किया  जाय  ी

 श्रिया  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  कों  संशोधित  रुप  में  पारित  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 विदेशी  व्यक्ति  कानून  विधेयक

 मंत्री
 गो०  धन  :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विदेशी  व्यक्ति  अघिनियम  <2:  तथा  विदेशियों  का  पंजीयन  अ्रधिनियम  PERE

 में  अ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।'
 ्य

 यह  बड़ा  सरल  विधान  इसे  गत  नवम्बर  में  सदन  के  समक्ष  रखा  गया  था  परन्तु  दूसरे

 आवश्यक  कामों के  कारण  इस  पर  विचार  नहीं  किया जा  सका |  परन्तु  स्थिति  ऐसी  थी  कि

 ast  ही  कार्यवाही  की  जानी  ज़रूरी  इस  कारण  १४  जनवरी को  एक  श्रध्यादेशा  जारी
 किया

 गया

 जिसमें  वीथी  उपबन्ध थे  जो  इस  विधेयक में  हैं  ।  अरब  मुझे  उस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  का  सौभाग्य

 प्राप्त  हो  रहा  काफी  समय  न्  विदेशी  व्यक्ति  अधिनियम  पारित  gat
 था

 ।  यह  स्वतन्त्र
 प्राप्ति

 से  पहले  की  स्थिति  के  झ्रनुरूप था  ।  शौर  उसके  पर्चो  यह  व्यर्थ  हो  गया  ।  क्योंकि

 हमारा  अपना  भी  नागरिकता  का  कोई  कानून  नहीं  इस  लिये  हम  उसमें  संशोधन  भ  कर  सके  |

 गत  सदन  ने  नागरिकता  अधिनियम  पारित  झर  यह  विधेयक  उसी  से  सम्बन्धित  है  ।  पुराने

 समय  में  व्यक्तिਂ  की  परिभाषा  उस  समय  की  स्थिति  के  भ्रनुसार  थी  ।  अब  हमने  परिभाषा

 में  संशोधन  कर  दिया है  |  इसके  परिणाम  स्वरूप  भारत  के  नागरिकों  के  अतिरिकत  बाकी  सभी  इस

 संबोधन  विधायक  के य्न्तगंत  श्री  जायेंगे  |  इसके  साथ  ही  हमने  यह  भ्र धि कार  प्राप्त  किये  कि  हम

 इसके  साथ  ही  विदेशी किसी
 भी

 राष्ट्र  मंडलीय  देश को  इस  विधेयक  के  नियन्त्रण  से  मुक्त  कर  दें  |

 व्यक्ति
 पंजीयन  अधिनियम  भी  सम्बन्धित  उसमें  भी  संशोधन  किया  जायेगा  ।

 एक  अधिसूचना  द्वारा  कुछ  राष्ट्र  मंडलीयਂ  देशों  को  इसਂ  विदेशी  व्यक्तियों  की  परिभाषा  से

 मुक्त  किया  परन्तु  फिर  भी  इन  देशों  के  किसी  भी  व्यक्ति  पर  यह  परिभाषा  लागू  करने  का

 हमें  अधिकार  प्राप्त  है  ।

 इस  अधिनियम  की  आवश्यकता  इसलिये  पड़ी  कि  जब  तक  हम  विदेशी  सत्ता  के  अधीन

 हमारी  नागरिकਂ  की  कोई  परिभाषा  नहीं  थी  ।  अब  हमारे  देश  के  प्रत्येक  नागरिक  का

 कुछ  विशेष  अधिकार  कौर  जिसे  वे  अधिकार  प्राप्त  वह  व्यक्ति  है  ।  इसके  ata

 रिक्त  अपने  अपने  क्षेत्रों  में  राज्य  सरकारों  को  कुछ  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  कुछ

 लोग  जो  पड़ोसी  देशों  अथवा  पाकिस्तान  से  या  दिया  लेकर  भारत  उनके  मामले

 में
 ठीक  कार्यवाही  नहीं हो  सकी  ।.  साथ  ही  ऐसे  लोग  जो  बिना  ऐसे

 पारपत्र
 के  यहां  रहते  रहे

 उनका

 कुछ  नहीं  किया  जा  सका  श्र उन  पर  यह  कानून  लागू  न  हो  सका
 ।  हमारे  पासਂ  समुचित

 उनके  बारे  में  तो  दिये  गये अधिकार  नहीं  थे  किं  हम  उन्हें  ठीक  ढंग  से  वापिस  AH  सकें  |

 परन्तु  कार्यान्वित  न  हो  सके  ौर  उनके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  न  हो  सकी  |  इस  तरह  हमारे  सामने

 बहुत  कठिनाइयां  थीं  ।  हम  राज्य  सरकारों  को  उसको  गतिविधियों
 पर  नियन्त्रण  रखने  और

 सावधान  रहने  के  सम्बन्ध  में  कोई  आदेश  जारी  नहीं  कर  सके  |  इस  संशोधन  विधेयक  के

 सार  हम  सभी  प्रकार  की  tet  परिस्थितियों  का  ठीक  ढंग  से  मुकाबला  कर  सकेंगे

 मुझ i  सदन  का
 अधिक

 समय  छेने
 की

 आवश्यकता  क्योंकि  यह  विवादास्पद  विधान
 नहीं  ।

 प्रंग्रेजी  में  ।
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 बसु  राष्ट्रमंडल  के  किस  किस  देश
 को

 मुक्त
 गया

 ?

 पंड़ित  गो०  ब०  पंत  :  अधिसूचना  जारी  कर  दी  गयी  राष्ट्र  मंडल  के  पाकिस्तान  झर

 श्रमिक  को  छोड़  सभी  देशों  को  मुक्त  किया  गया  है  ।

 गृश्चिध्यक्ष  महोदय  :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 श्री  क०  mo  बसु  :.
 माननीय

 श्रेय  महोदय  विधेयक  प्रस्तुत  करतें  हुये
 माननीय  मंत्री

 ने

 कहा है  कि  यह  विधेयक  विवादास्पद  नहीं  कौर  जनवरी  में  लाग  किये  गये  अध्यादेश  के  झ्रनुसार  इसे

 तेयार किया  गया  है  ।  परन्तु  नागरिकता  अधिनियम  पर  चर्चा  के  समय  सदन  इस  बात  एक

 मत
 था

 कि
 यदि  राष्ट्र मण्डलीय  देशों  को  कोई  रियायात  देनी

 हो
 तो  बर्मा

 और  नेपाल
 को  भी

 दी  परन्तु  श्रघिसुचना  में  दक्षिण  भ्र फ़ीका  ate  पाकिस्तान  को  छोड़  राष्ट्र मण्डलीय  देवों
 का

 छी  उल्लेख

 पुष्य  महोदय  :  क्या  लंका  राष्ट्र  मंडलीय  देश  नहीं
 ?

 श्री  क०  क्०  बसु  :  बरमा  प्रौढ़  नेपाल  को  भी  रियायत  होनी  चाहिय े।  राष्ट्र  मण्डलीय

 देशों  को  ही  यह  विशेष  सुविधा  देने  का  अखिर  कारण  क्या  है
 ?  कई  ऐसे  देश  जोकि  राष्ट्र

 मंडल  पें ड्रोते  हुये  भी  भारत  के  विरुद्ध  प्रौढ़  कई  बाहर  के  देशों  के  सम्बन्ध  हम  से  अच्छे हैं
 |

 क्योंकि  हमारे  श्रन्तर्राष्ट्रीय सम्बन्ध  बढ़  रहे  इस  लिये  हमें  उसके  भ्रनुसार  ही  श्रेणियां  बनानी

 चाहिये  ।  परन्तु  भारत  सरकार  राष्ट्र  मंडलीय  भावना
 से

 अधिक
 प्रभावाधीन  दिखाई देती  है

 पाकिस्तान  को  इस  मामले  में  ऊट  नहीं  दी  गयी  यह  बात  हमारी  समझ  में  ard  है
 किं

 पिछले  कुछ  समय  से  हमारे  सम्बन्ध  उससे  अच्छे  परन्तु कुछ  लोग  ऐसे  हैं  जो  वर्षो  यहां  काम

 करते रहे  साम्प्रदायिक  झगड़ों में  वे  पाकिस्तान चले  गये  cae  वापिस
 आ  गये  है  ।  ये

 लोग
 अधिकतर  ट्रामबे  तथा  अन्य  परिवहन  प्रौर  यातायात  निकायों  में  काम  करते  हैं  ।  यदि  इन्हें

 न  दी  गयी  तो  कई  झ्रावश्यक  परिवहन  सेवाओं  में  गड़बड़  होने  का  भय  होंगा  |  इसलिये  यदि

 वे  यह  सिद्ध कर  दें  कि  वे  काफी  वर्षों तक  समुद्रीय eat  अरन्य  परिवहन  में  कार्य  करते  रहे  हूं  तो  उन्हें

 पाकिस्तान  न  जाने  दिया  जाये  ।  क्योंकि  स्थानीय  अधिकारियों  ने  कई  लोगों  को  ऐसा  करने  के

 लिये  कहा  था  ।.  कई  ऐसे
 भी  लोग  ह  जिनके  घर  पूर्वी  बंगाल  के  ग्रामों  में  हैं  प्रौढ़  काम  वे  सारी

 आयु  कलकत्ते में  करते  रहे  है ंतो  उनके  लिये  कुछ  छूट
 की  व्यवस्था  होनी  चाहिय े।

 उन्हें  नौकरी  से  हटवा  कर  पाकिस्तान  नहीं  भेजा  जाना  चाहिये  ।  यदि  भ्रग्नेजों  को  छट  दी  जा  सकती

 तो  इन  गरीब  मजदूरो ंके  लिये भी  कोई  व्यवस्था ढोती  चाहिये  |  मुझे  विश्वास है  कि

 मंत्री  महोदय इस  समस्या  की  ध्यान  देंगे  शौर  समय  कलण  पर  विधेयक  में  प्रावस्था  संशोधन

 कर  देंग े।

 श्री  मुही उद्दीन  :.  मेँ  माननीय  गृह  कार्य  मंत्री  द्वारा  प्रस्तावित  विदेशी

 व्यक्ति  कानून  विधेयक का  समर्थन  करता  हूं  ।  कुछ  देशों को
 जो

 छुट  दी  गयी  है  वह

 are  की  स्थिति  के  अनुकूल  ही  पाकिस्तान  ate  दक्षिण  भ्र फ़ीका  को  छुट  ast  दी  गयी  ।  यह
 पग  राष्ट्रीय हितों  का  ध्यान  रख  कर  ही  उठाया  गया  परन्तु  मेरा  विश्वास है  कि  इसमें  कुछ

 माननीय  तत्वों
 की

 उपेक्षा  नहीं
 की

 जायेगी
 ।

 क्योंकि  मुझे  पता  है  कि  कई  लोगों  को  इस  मामले  में

 काफी  कठिनाइयों का  सामना  करना  पड़ा  विशेष  कर  महिलाओं को  ।  कुछ  ऐसे  मामले  थे  जहां

 क्षण
 लोग  पाकिस्तान

 वहां
 पर  मर  गये  अथवा  वहां  उन्होंने पनी  पत्नि  को  तलाक दे  दिया  ।  अब

 t मूल  अंग्रेंजी  में  ।
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 उस  पत्नि  का  वहां  कोई  सम्बन्धी  नहीं  था  कौर  यह  स्वाभाविक  है  कि  वह  भारत  वापस  जाना  चाहेगी  ।

 परन्तु  विमान  कानून  के  अनुसार  वह  भारत  तक  ही  झा  सकती  है  जब  उस  के  मामले  पर  सारी  स्थिति

 को  ध्यान  में  रखते  हुये  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  किया  जाय  ।  सन्देह  वाले  मामले  का  में  समान

 नहीं  परन्तु  मुझे  विश्वास  है  कि  सही  मामलों  पर  गह  कार्य  मंत्री  अवश्य  ध्यान  देंगे  ।  इन

 दादों से
 SOON

 में  विधेयक का  पेन  करता हूं  ।

 श्री  साधन  गुप्त  दक्षिण  पूर्व  गृह  मंत्री  ने  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करते

 हुये  इस  विधेयक  को  विवाद  हीन  बताया  है  ।  परन्तु  इस  विधेयक  द्वारा  wey  देशों  के  निवासियों

 श्र  राष्ट्र मंडलीय  देशों  के  नागरिकों
 में

 भेदभाव  को  स्थायी  बना  दिया  गया  है  ।  परन्तु इस  समय

 मैं
 केवल

 एक  पर
 जोर  दूंगा  श्र  वह

 यह  कि  पाकिस्तान
 के

 विदेशियों
 से  क्या  व्यवहार

 जायेगा

 देश  के  विभाजन  से  न॑  केवल  भारत  सनौर  पाकिस्तान
 का  निर्माण  हनना  वरन्  परिवारों  का

 बटवारा
 हुआ  है

 कौर
 सम्पत्तियों  का  बटवारा  तञ  |  जिन  की  सम्पत्ति  सीमा

 पार  रह  गई
 उनके

 लिये  हम  ने  विशेष  व्यवहार  का  उपबन्ध  किया  |  पाकिस्तान के  a  area  अरन्य  सभी  राष्ट्र मंडलीय

 देशों  को  विभक्त  करने  से  उन  लोगों  को  बहुत  कठिनाई  होंगी जिन  के  सम्बन्धी  अथवा  जिनकी  सम्पत्ति

 सीमा  पार  मैँ  इस  बात  से  पुर्णतः  सहमत हूं  कि  क्योंकि  पाकिस्तान के  साथ  हमारे सम्बन्ध ठीक

 नहीं  att  पाकिस्तान एक  ऐसे  गुट  में  है  जिस  से  हमारी  सुरक्षा  को  खतरा  इसलिये  हमारे  पास

 कुछ  विशेष  अघिकार होने  चाहियें  जिस  से  दस  देश  के  लोग  इस  देश  में  प्राकर  खतरा  पैदा  न  कर  सकें
 ।

 मेरे
 विचार  से  हमें  पाकिस्तान  के  साथ  बातचीत  करके  ऐसा  हल  निकालना  चाहिये  जिससे  पाकिस्तानी

 कौर  भारतीय  नागरिकों  के  प्रति  दोनों  देशों  दारा  पारस्परिक  अआधाोर  पर  व्यवहार  हो  सके  ।

 यदि  पाकिस्तान से  लोग  अपने  सम्बन्धियों  से  सिलने  जायें  या  बीमार  सम्बन्धियों को  देखने

 जायें  wt  उन्हें  fa  अधिनियम  के  अधीन  कठिनाई  में  डाला  जाये  तो  यह  बहुत  कठोर  कार्यवाही

 हगा  |  एसा  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिए  |  जिस  से  अ्रनचित  कठिनाई  भी  न

 हो  प्रौढ़
 देश  की  सुरक्षा  को  भी  खतरा न  हो  ।  पारस्परिक  झ्राघार  पर  होगा  कौर  पाकिस्तान

 म  हमारे  राष्ट्रजनों  के  साथ  भी  वैसा  ही  व्यवहार  होगा  जैसा  हम  पाकिस्तानियों  के  साथ  करेंगे  |

 में  अरब  भ्रत्यन्त  विवादास्पद  बात को  लेता  हं  जिस  में  सिद्धान्त का  भी  प्रश्न  सन्निहित है  |

 यहां  इस  सिद्धान्त  का  अनुसरण  किया  गया  है  कि  राष्ट्र मंडलीय  देशों  के  राष्ट्रजनों  कुछ  विशेष

 रूप  से  उल्लिखित  देशों को  छोड़
 विदेशी  नहीं  समझा  जायगी  कौर  उन  से  भिन्न  देशों

 के

 जनों  जरगर उ  नम  से  किसी
 को  छूट  नहीं

 दी  गई  विदेशी समझा  जायगा  ।  हमने  बार  बार

 इस  सभा  को  ate  देश  के  लोगों  को  बताया  है  कि  राष्ट्र मंडलीय देशों  श्रौर  वन्य  देशों  में  भेद  नहीं

 करने  चाहिए  राष्ट्रमंडल  के  साथ  सम्बन्ध  रखने से  हमें  कोई  लाभ  नहीं  हुमा प्रौढ़  राष्ट्रमंडल

 में  रहने  के  लिये  जो  ad  दिये  गये  हैं  वे  गलत  प्रमाणित  हुये  हैं
 ।

 हम  क्यों  ऐसे  सम्बन्ध  रखें  जिन
 के

 यदि  हम  सुरक्षा  के  इस  विशेष  सम्बन्ध कारण  कुछ  अरन्य  देशों  से  हमारा  सम्बन्ध  विच्छेद  होता  हो

 के
 लिये

 निर्वारक  कारणों  में  से  एक  समझें  तो  कुछ  राष्ट्रमण्लींय  देशों  से  भी  हमारी  सुरक्षा  को

 खतरा  ् ः  कुछ  अन्य  देशों  से  भी  ।

 हाल  ही  में  समाचारपत्रो ंमे ंएक  समाचार  पाया  है  कि  एक  अंग्रेज़  लेडी  माउंटबेटन  की  सिफारिश

 लेकर  भारत  पाया  था  ।  प्रधान  मंत्री  ने  भी  उसकी  सिफारिश की  कौर  ag
 नागा

 पहाड़ियों  में
 वनस्पतिशास्त्र  के  झ्र्ययन  के  लिए  गया  परन्तु  हमारे  सैनिक  प्राधिकारियो ंने

 देखा  कि  वह  इस  की

 watt  में  ।
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 उपेक्षा  कुछ  कौर  कर  रहा  है  ।  वनस्पतिशास्त्र  के  विशेषज्ञ  भेजे  गये  श्र  उन्होंने  बताया  कि  वह

 व्यक्ति  वनस्पतिशास्त्र  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  जानता  ।  इस  से  पता  चलता  कि  राष्ट्रमंडल  में
 ज्

 जिस  देश  से  हमारा  दृढ़  सम्बन्ध है  उसी
 से  हमें  खतरा  है  ।

 राष्ट्रमंडल  में  सम्मलित  होने  के  कारणों  का  अब  महत्व  नहीं  रहा  क्योंकि  हमारी  विदेश

 नीति  राष्ट्रमंडलीय  सम्बन्ध  से  भिन्न  भिन्न  उद्देश्यों  की  पूर्ति  हो  रही
 है

 ।  गोना  का  उदाहरण

 लीजिये  |  भारत  सरकार  के  गोझा  सत्याग्रहियों के  प्रति  दृढ़  अंग्रेज़  दूत  के  मिलने के

 ही  की  ।.

 यदि  हमें  सम्बन्ध  रखने  हूँ  तो  चीन  लंका  था  पाकिस्तान  या  सभी  अन्य

 देशों से  समान  आधार  पर  सम्बन्ध  रखने  चाहियें  कौर  भ्र पने  हितों  कके  लिए  मैत्रीपूर्ण  सम्बन्धों  को

 विकसित  करना  चाहिये  |  जिन  सम्बन्धों  में  हमा रा  श्रमिक  हित  है  उन्हें  दृढ़  करना  चाहिए  कौर  किसी

 से  केवल  इसलिए  सम्बन्ध  नहीं  होने  चाहियें  कि  वह  कतिपय  राष्ट्रों  के  समह  में  से  है  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  एक  शौर  ava  पर  बल  दिया  है  कि  राष्ट्रमंडल  के  सम्बन्ध  से  युद्ध
 और

 शांति  के  मामलों  पर
 प्रभाव

 पड़ता  है
 ।

 परन्तु  इस  सम्बन्ध  के  होते  हुए  हम  मिस्र  के  आक्रमण

 को  नहीं  रोक  की  निया  के  हत्याकांड  को  नहीं  रोक  मलाया  के  युद्ध  को  बंद  नहीं  कर  सके  |

 इस  सम्बन्ध  के  द्वारा  न  तो  हम  कुछ  कर  सकते  हँ  श्र  न  ही  हमने  कुछ  किया  है
 ।

 वरन्  दूसरी

 दौर  राष्ट्रमंग्लीय  सम्बन्ध  के  कारण  हमारे  देश  की  सुरक्षा  के  लिए  खतरा  ही  पेदा  हुमा  है
 ।

 अधिक  दृष्टि  से  भी  हमें  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  यदि  हम  अपने  देश  में  ब्रिटेन  के

 श्रमिक  हितों  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करें तो  राष्ट्र मंडलीय सम्बन्ध  के  कारण  उस

 कठिनाई  पैदा  हो  ।  कलकत्ता  की  ट्राम वज़  कम्पनी  wit  कलकत्ता  विद्युत  संभरण  निगम  को  हम

 राष्ट्रीयकृत  कर  सकते
 थे  परन्तु  ऐसा  करने  की  बजाए हम  ने  उन्हें नया  पट्टा  दे  दिया  है  ।  मेरा  विचार

 है  कि  यदि  राष्ट्रमंडल  का  सम्बन्ध  न  होता  तो  हम  उन्हें  २०  वर्ष  का  पट्टा  न  देते  ।

 इनਂ  राजनीतिक  कौर
 अ्राधिक  विचारों  के  ग्र ति रिक्त  राष्ट्रीय  सम्मान  के  आघार  पर

 मंडलीय  सम्बन्ध  के  प्रति  gor  होती  है  ।

 हमें  राष्ट्र मंडलीय  देशों  सहित  सभी  देशों  के  साथ  इस  आघार  पर  सम्बन्ध  बढ़ाने  चाहियें कि

 द्रमुक  देश  हमारे  प्रति  मैत्रीपूर्ण  भाव  रखता
 है  ।

 सै  नहीं  समझता
 कि  हम  चीन  के  नागरिक के  साथ

 एक  प्रकार  का  शौर  इंगलैंड  के  नागरिक  के  साथ  दूसरी  प्रकार  का  व्यवहार  क्यों  करें  जब  कि  ब्रिटेन

 की  star  चीन  के
 साथ

 हमारे  सम्बन्ध  अधिक  wag  रहे  है  ।

 राष्ट्रीय  भावना
 के

 दृष्टिकोण  से  राष्ट्र मंडलीय  सम्बन्ध  केवल  पुरानी  पराधीनता  का  ही

 स्वरूप  है  ।  हम  इसे  नहीं  रखना  चाहते  ।

 अतएव  हम  अधिक  राष्ट्रीय  भावना के  श्राघार  पर  राष्ट्र मंडलीय  देशों

 को  अपने  मित्र  देवों  की  अपेक्षा  भिन्न  संरक्षण  देने  के  सिद्धान्त  के  सख्त  विरुद्ध  है  |

 श्रीमती  रण  चक्रवातों
 यद्यपि  यह  विधेयक  बहुत  साधारण  ote  होता  है

 परन्तु  इसके  कुछ  खंडों  में  कुछ  विशेष  प्रवृति सूचक  उपबन्ध  विश्लेषित
 उन  खंडों  में  जो  हमारे

 लोगों  के  बारे  में  हूं  जिनका  पाकिस्तान  के
 साथ

 घनिष्ठ  सम्बन्ध  है  ।  fake  हमें  भ्रपने  राज्य  की

 सुरक्षा  के  विरुद्ध  काम  करने  वालों  से  चाहिये  ।

 पूर्वी  बंगाल  कौर  पश्चिमी  पाकिस्तान  श्र  पश्चिमी बंगाल  की  सीमा  पर  रहने

 _  लोगोंको
 दो  या

 तीन  विभिन्न  श्रेणियों  के  ala  विभिन्न  प्रकार  के  aTaTaAy  से  पाकिस्तान  ara

 मूल  IA  में  ।



 दैर  व्यक्ति  कानून  ge  १९५७

 [
 taal  रेणु  चक्रवर्ती ]

 जाने
 की

 अनुमति  दी  गई  है
 ।

 पूर्वी  बंगाल  में  रहने  वाले  हिन्दुओं को  जिन
 की  पश्चिमी  बंगालਂ में  सम्पत्ति

 है  ate  पश्चिमी  बंगाल  में  रहने  वाले  मुसलमानों  को  जिन  की  पूर्वी  बंगाल  में  सम्पत्ति  निरन्तर

 पाकिस्तान  बनाना  जाना  पड़ता  है  ।  इसलिए  में  अ्रनुभव  करती  हूं  किं  यदि  हम  ने  विदेशी  अघिनियम

 2eve BH ATT 2( 3) की  धारा  २३)  के  उपबन्धों को  लिया  तो  इस  से  निर्दोष  व्यक्तियों  को  बहुत  कठिनाइयां

 होंगी  ।  ऐसे  मामले  होते  हैँ  कि  स्थानीय  प्राधिकारी  स्थानीय  राजनीति  से  प्रभावित  होकर  लोगों

 को  कठिनाइयों  में  डालते  हैँ  ।

 घारो  २३)  के  उपबंधों  के  घिन  एक  विदेशी  पर  विशेष  स्थान  पर  ही  तथा

 गति  विधि  सम्बधी  शौर  अ्रपनी  पहचान  का  प्रमाण  att  चित्र  तथा  उंगली  के  चिह्न  देने  के

 प्रतिबंध  लगाये  जा  सकते  हैं  ।  इस  के  अतिरिक्त  ग्न्य  व्यापक  प्रतिबंध  विहित  किये  जा  सकते  हैं  ।

 मैँ  अनुभव  करती हूं  कि  इन  व्यापक  उपबंधों  से  उन  सरल  कृषकों  श्रमिकों  को  हानि  पहुंच

 सकती  है  जो  सीमा  पार  की  अपनी  सम्पत्ति  पर  निसार  करते  हैं  ।

 त्रस्त  कोई  ऐसा  खंड  रखना  चाहिये  जिस  से  इन  लोगों  को  अन्य  विदेशियों  की  श्रेणी  में

 न
 रखा  जाए

 ।
 श्री

 to  Ho
 गोपालन  ने  मुझे  मालाबार के  बीड़ी  श्रमिकों के  बारे  में  बताया  है

 कि  वे  पाकिस्तान  से  अपने  रोगी  सम्बन्धियों  को  मिलने  अराति  हैं  परन्तु  क्योंकि  वे  विदेशियों  की

 संदेह जनक  श्रेणी  के  अधीन  ara  हू  अतः  उन्हें  १४५  दिन  पश्चात्  वापस  जाना  पड़ता  है  ।

 ऐसे  मामलों  कौर  कलकत्ता  पत्तन  पर  काम  करने  वाले  नाविकों  के  मामले  की  कौर

 विशेष  ध्यान  की  आवश्यकता  है  ।  ये  नाविक  चिटगांव  कौर  नोवाखाली  के  हूँ  र  उन्होंने
 कभी

 हमारे  हितों  के  विरुद्ध  कार्य  नहीं  किया  ।

 मै  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करूंगी  कि  वे  इन  लोगों  की  तीन  चार  श्रेणियों  के  लिए  विशेष

 उपबंध  करें  |

 जब  हम  इस  संशोधन  दारा  एक  व्यापक  उपबंध कर  रहे  हें  कि  किसी  विदेशी  व्यक्ति

 अथवा  जाति  को  अधिनियम  के  प्रवर्तन  से  विमुक्त  किया  जा  सकता  है  तो  हम  उन  लोगों  के

 लिए  जिन  के  सीमा  पार  हित  हैं  जाना  जाना  सुगम  बना  सकते  हूँ  कौर  उन्हें  विदेशी  अधिनियम

 की  कठिनाइयों से  विमुक्त  कर  सकते  हूं  ।  माननीय  मंत्री  कृपया  इन  बातों  को  स्पष्ट  करें  |

 पंडित  गो०  बने  पन्त  मने  विरोधी  पक्ष  के  झपने  मित्रों  को  सुना  ।  जहां  तक

 भारत  के  राष्ट्रमण्डल  से  सम्यक  का  सम्बन्ध  मेरा  विचार  है  कि  वह  इस  छोटे  से  विधेयक  से

 तयਂ  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  उससे  बड़े  मामले  उत्पन्न  हो  जायेंगे  ।  मेरा  यह  तात्पयं  नहीं  है  कि

 ऐसा  समय  कभी  नहीं  जायेगा  जबਂ  हमें  उस  समस्या  पर  विचार  करना  पड़े  ।  संभव  है  परिस्थितियों

 के  अनुसार  हमें  इस  पर  विचार  करने  तथा  इसकी  करने  की  आवश्यकता  हो  |

 परन्तु  इस  संसद  के  अन्तकाल  में  इस  विधेयक  पर  विचार  करते  समय  हम  ऐसे  मामलों  पर  निर्णय

 नहीं  कर  सकते  हैँ  ।

 स्वप्रभुत्वसंपन्न  राज्यों  की  संस्था  है  जिसमें  राज्य  श्रपनी  इच्छा  से  संगठित

 सन्  कोई  भी  किसी  सन्धि  से  बाध्य  नहीं  है  ।  कोई  भी  सदस्य  जबਂ  चाहे  तब  राष्ट्रमण्डल  से

 हो  सकता  है  ।  कोई  ज़बरदस्ती  नहीं  है  तथा  हम  किसी  भी  समय  जब  टीक  समझें  इसके  बारे  में

 निर्णय  कर  सकते  हे  ।  इसलिए  मेरे  विचार  से  इस  प्रदान  पर  कुछ  कहना  क्रिया  इसके  विरुद्ध  कुछ

 तक  प्रस्तुत  मेरे  लिए
 झ्रावश्यक  नहीं  है

 ।
 देश  में  इस  प्रकार

 की
 भावना  फैली  हुई

 है  ।

 मूल  wis  में  ।



 १४  मारे  १९५७  व्यक्ति  कानून

 परन्तु  राष्ट्रमंडल  संस्था  ने  महत्वपूर्ण  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  के  बारे  में  हमारे  विचारों  में  कोई  बाथा

 नहीं  पहुंचाई  है  विश्व  शांति  के  लिए  wot  राष्ट्र  के  हितों  को  देखते  हुए  तथा  राष्ट्रमण्डल

 के  अरन्य  देशों  से  सम्बन्ध न  बिगाड़ते  हुए  अपनी  स्वतंत्र  विचारधारा  रखी  है  ।

 हमने  इसका  अन्तिम  उदाहरण  स्वेज़  के  प्रदान  पर  अपनी  विचारधारा  से  प्रस्तुत  किया  है  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  सुरक्षा  परिषद्  अथवा  उसके  बाहर  हमने  भ्र पना  स्वतंत्र  दृष्टिकोण  ही  रखा  |  परन्तु

 इस  संस्था  की  सदस्यता  से  होने  वाले  लाभ  तथा  हानि  के  आघार  पर  कभी  इस  मामले  पर

 चर्चा  की  संभावना  को  हीं  हटा  देना  नहीं  चाहता  हुं  ।  जबਂ  प्रश्न  को  feared  प्रस्तुत  किया

 जायेगा  तब  इसके  सभी  लाभ  तथा  हानियों  पर  पूर्णतया  विचार  किया  जायेगा  ।  हमें  इस

 के  लाभ  तथा  हानि  ate  इसके  सभी  पहलुओं  पर  विचार  करना  होगा  |  परन्तु  इस  समयਂ  हमें

 बड़े  ही  छोटे  से  मामले  पर  विवार  करना है
 ।  ह्म ४  इन  राष्ट्र मण्डलीय  देशों  से  पारस्परिकता  के

 विशेषाधिकार  तथा  सुविधायें  प्राप्त  जिनको  हमने  इस  अधिनियम  की  व्यापकता  से  अलग

 रखा  है  |  हमारे  यहां  इन  देशों  के  नागरिकों  के  विशेषाधिकारों  ate  सुविचारों  को  हम  तब  ही

 खत्म  कर  सकते  हैं  जब  हम  भी  इसी  प्रकार  की  सुविचारों  को  कौर  विशेषाधिकारों  की  छोड़ने  के

 लिए  तैयार  हों  ।  मे  नहीं  जानता  कि  इससे  हमें  कुछ  लाभ  होगा  अथवा  नहीं  ।  ब्रिटेन  में  हमारे

 राष्ट्र जन  पर्याप्त  संख्या  में  हैं  तथा  मुझे  विश्वास  नहीं  है  कि  वह  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  चाहेंगे  ।

 यदि  हम  राष्ट्रमण्डल  से  अपना  सम्पर्क  समाप्त  भी  कर  दें  तब  भी  हमें  हि है एस  देशों  के  लिए  विशेष

 व्यवस्था  करनी  होगी  जिनमें  हमारे  राष्ट्र जन  कई  पीढ़ियों  से  रह  रहे  हूँ  और  जिनको  कुछ  ऐसी

 सुविधायें  तथा  अधिकार  प्राप्त  हूँ  जो  उन  में  रहने  वालें  अन्य  विदेशियों  को  प्राप्त  नहीं  हैं  ।

 ऐसा  कोई  भी  काम  करना  बुद्धिमानी  नहीं  होगी  जिससे  विदेशों  में  रहने  वाले  हमारे  राष्ट्र जनों  को

 कोई  भ्र सु विया  हो  तथा  हमें  कोई  लाभ  भी  न  हो  ।  इसलिए  इस  इस  प्रंकार  की  व्यवस्था

 करने  के  अतिरिक्त  और  कोई  विकल्प  हमारे  सम्मुख  नहीं  है  ।  जहां  भी  कहीं  हमारे  राष्ट्र जनों  के

 साथ  दुर्व्यवहार  होगा  वहां  हेम  आवश्यक  कार्यवाही  कर  संकते  पाकिस्तान  दक्षिण

 अफ्रीका  को  इसमें  न  रख  HL  यह  बता  दिया  है  कि  हम  ऐसा  कर  सकते  हैँ  ।  परन्तु  वर्तमान

 स्थितियों  पारस्परिकता  के  प्राकार  हम  ने  विदेशों  में  कुछ  विशेषाधिकारों  को  लेना  स्वीकार

 कर  लिया  है  ate  यहं  उचित  तथा  न्यायपूर्ण  है  शौर  यह  हमारी  प्रतिष्ठा
 के  अनुकूल  भी  नहीं  है

 कि  हम  उन  देशों  के  नागरिकों  के  प्रति  seq  प्रकार  का  व्यवहार  करें

 पाकिस्तान  के  बारे  में  मैं  ag  कह  सकता  ह  कि  उन्होंने  १९५२  में  इस  प्रकार  की  विधि

 नाई  थी  ।  परन्तु  हमने  इस  प्रकार  के  प्रश्नों  पर  सामान्य  विचारधारा  ही  रखी  हमने  oat

 देश  में  उदारता  से  काम  लिया  है  ।  कुछ  व्यक्तियों  ने  मानवता  को  दुहाई  दी  ।  मैं  यह  कह  सकता

 हूं  कि  हस  किसी  भी  प्रकार  की  विधि  क्यों  न  बना  दें  परन्तु  हमारा  व्यवहार  मानवता  से
 शिरा  gat

 नहीं  होगा  ।  हम  अपने  देश  को  रूढ़ियों  पालन  करते  हैं  सनौर  हम  जान  व्य  कर  कभी  भी  क्र

 अन्यायी  नहीं  रहे  हैं  सारी  ast  नीति  रहेगी  |

 मेरा  विचार  है  कि  इस  विधि  के  बारे  में  कुछ  ग़लतफहमी है  ।  हमने  विदेशी  अधिनियम

 में  एक  उपबन्ध  रखा  है  जिससे  हम  किसी  भी  विदेशी  उस  अधिनियम  की  क्रियान्विति  से

 छूट  दे  सकते  हैं  ।  हरएक  पर  लागू  होता  है  वाहे  वह  पाकिस्तानी  हो  अथवा  कौर  किसी  देश

 का  हो  ।  इसलिए  इस  संशोधन  से  अधिनियम  के  उस  उपबन्ध  पर  किसी  भी  प्रकार  का  कोई
 as

 असर  नहीं  पड़ता  ्  ।

 xr
 a

 जैसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  Q  रिकी  हमने  भारत  से
 पाकिस्तान  अथवा  पाकिस्तान  से

 भारत  के  जाने  जाने  पर  नियंत्रण  नहीं  लगाये  हैं  न्यस्त  कोई  नियंत्रण  नहीं  था  |  परन्तु  परिश्रमी
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 [  विदेशी  व्यक्ति  कानून  विधेयक  १2  2EYO

 [  पंडित  गो०  व०  पंत  ]

 पाकिस्तान  में  रहने  वाले  व्यक्तियों  पर  नियंत्रण  लगाया  गया
 ।

 हमने  ऐसा  पाकिस्तान
 की

 नुसार ही  किया  था
 ।

 बाद  में  १९५२  में  पूर्वी  पाकिस्तान  में  पारपत्र
 तथा

 वीसा  के  नियंत्रण
 ण  लगाये

 गये  ।  यह  भी  पाकिस्तान  के  कहने  पर  किया  गया  ।  इस  प्रकार  हम  ने  ऐसी  कोई
 कार्यवाही

 नहीं
 को

 थी  जिसको  ड्राप  आक्रमक  कह  सकते हैं  ।  परन्तु  हम  ने  सदा  इन  सभी  मामलों  को

 निबटाने  का  प्रयत्न  किया  ।

 इस  समय इस  संशोधन  से  हम  पाकिस्तान  के  मामले  में  हम  कोई  नई  बात  लागू  करना

 नहीं  चाहते  हैं  ।  पारपत्र  तथा  वीसा  पद्धति  wa  भी  लाग  है  ।  पारपत्र  लेने  पड़ते  हैं  तथा  भारत  प्रौढ़

 पाकिस्तान  के  बीच  यात्रा  करनें  वाले  व्यक्तियों  के  लिए  वीसा  झ्रावश्यक  है  ।  उन  लोगों  जिनके

 बारे  में  कुछ  वक्ताओं  ने  ज़िक्र  दीर्धकालीन  धनमती पत्र  आदि  दिए  गए  हैं  ।  ऐसे  भी

 कुछ  पाकिस्तानी  नागरिक  हैं  जो  सीमा  पर  हमारी  ग्रोवर  की  भूमि  पर  खेतो  करते  उनको  इधर

 झान  दिया  जाता  है  तथा  वह  ७  उत्पाद  ले  जाते हैं  ।  कुछ  wea  मामलों  के  लिए  अनुमति पत्र  दिये

 गए  जिससे  लोग  जा  इस  हम ने  इस  बारे  में  कोई  हस्तक्षेप  नहीं

 किया है  ।

 उसी  प्रकार  कलकत्ता  तथा  ग्न्य  स्थानों  पर  नियुक्त  मल्लाहों  तथा  अन्य  व्यक्तियों  के  बारे

 में
 कहा  गया  |  हमन  उन्हें  निकाला  नहीं  है  ।  हम  ने  उन्हें  पाकिस्तान  नहीं  भेजा  है  ।  यद्यपि  वह

 पाकिस्तानी  नागरिक  हैं  परन्तु  वह  वहीं  हैं  शौर  कुछ  श्रावक  सेवायें  उनके  हाथ  में  हैं  ।  इससे

 ता  लगता  है  कि  हम  कितने  सहनशील हैँ  तथा  हमने  इन  मामलों को  किस  प्रकार  निबटाया  है  ।

 मूझ  यह  जानकर  अ्राइचय  हनना  कि  a  भी  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  संदेह  है  कि  हर्थ  अपनी  प्रतिष्ठा  के

 अनसार  व्यवहार नहीं  करेंगे  ।  मेरे  विचार  से  यह  उचित  नहीं  विरोधी  दल  के  सदस्य  यदि

 हमारी  सराहना  न  करें  तो  कम  से  कम  सच्ची  बात  तो  कहें  ।  माना  कि  उन्हें  कुछ  बातों  से  सहानुभूति

 हेट्रो  हम  उनके  विचारों
 को

 समझते  भी  हैं
 ।

 परन्तु  उन्हें  तथ्यों
 की

 कौर  से  ate  नहीं  मूंद  लेनो

 चाहिए  ।

 यह  एक  सीधी  सादी  विधि है  ।  जसा  कि  मैंने  wey  इन  दोनों  देशों के

 बीच  argh  बनाये  रखने  के  लिए  पारपत्र  और  वोसा  लागू  कर  रखे  हैं  ।  आजकल  एक  व्यक्ति

 पारपत्र  तथा  वीसा  लेकर  ही  सकता  है  चाहे  एक  वर्ष  के  लिए  अथवा  महने  के  लिए  अचवा

 तीन  महीने  लिए  ।  यदि  वह  उसमें  अंकित  अवधि  से  भ्रमित  दिन  रुकेगा  तब  हम  कुछ  नहों

 कर  सकते  हैं  ।  उसी  प्रकार  कुछ  एरे  लोग  होंग  जो  वर्तमान  व्यवस्था  अधिक  दिन  नहीं  रुक

 सकते  हैँ  तथा  अवधि  समाप्त  होने  पर  भ्रमणा  होकर  किसी  गत  के  पूरा  न  करने  पर  अथवा  उन  शर्तों

 का  उल्लंघन  करने  पर  भी  जिनके
 विरुद्ध हम  कोई  कायें  त्राही

 नहीं  कर  सकते  हैँ  ।  इस  विधेयक  से

 हमको  इन  मामलों  पर  कठोर  क़दम  उठाने  की  शक्ति  मिल  जायेगी  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  इस

 प्रकार  के  faa  पर  किसी  maha  की  संभावना  हैं  |

 बर्मा  तथा  नेपाल के  बारे  में  भी  कुछ  कहा  गया  ।  नेपाल  तथा  भारत  के  बीच  कोई  पारपत्र

 अथवा  वीसा  पद्धति  लागू  नहीं  मेरे  विचार  से  नेपाल के  नागरिक  जब  भी  चाहें
 भारत

 सकते
 यहां  उनको  पंजीबद्ध  नहीं  किया  जाता  है

 ।
 उनके  प्रान  जाने  पर  कभी  भी  कोई  नियंत्रण

 नहीं  लगाया  गया  है  ।  मुझे  भ्राइचर्य  है  कि  मेर ेमित्र  शौर  क्या  चाहते  हैं  ।  यह  तो  विदेशी  waar

 में  छूट  की  व्यवस्था करने  से  कहीं  ग्रसित  है  ।



 १९४७  [  fatal  व्यक्ति  कानून  विधेयक  |

 बर्मा  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  हमारे  नागरिक  बर्मा  में  इस  समय  कितनी

 कठिनाइयां  उठा  रहे  हैं  ।  बर्मा  सरकार भी  पारपत्र  तथा  वीसा  पद्धति  को  हटाना  नहीं  चाहती  है  ।

 कार्यवाही  तभी  की  जा  सकती  है  जब  दो  विभिन्न  पद्धतियों को  भ्र पना ना  चाहते हों  ।  जब  कभी

 ऐसा  ्  हम  बर्मा  में  अपने  मित्रों  की  सहायता  करने  को  तैयार  रहेंगे  ।  हम  उस  देश

 को  केवल  पड़ौसी ही  नहीं  समझते  बल्कि  उस  देश  के  साथ  हमारे  हजारों  वर्षों  के  पुराने  सम्बन्ध  हैं  ।

 हमें  केवल  उनसे  मैत्री  ही  नहीं  करनी  है  बल्कि  हमें  उन्हें  एक  ही  परिवार  का  रंग  समझना  है  ।

 इस  क, कारण हम ह्म  एसी  कोई  कार्यवाही  नहीं  करनी  है  जो  बर्मा  की  राष्ट्रीय  गरिमा  पर  प्रतिकूल

 प्रभाव  डाले  भ्रमणा  उससे  किसी  प्रकार  बर्मा  के  नागरिकों  को  सुविधा  हो  ।  किन्तु  यदि  बर्मा

 सरकार कोई  रखेगी  तो  उससे  उसके  लिये  उलझनें  पैदा  होंगी  ।  यदि  माननीय  सदस्यों

 को  विश्वास है  कि  इस  प्रकार  की  पारस्परिकता  को  पसंद  किया  जायेगा  तो  हम  इस  मामले  पर

 विचार  करने  के  लिये  तैयार  हैं  क्योंकि  जहां  तक  भारत  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  बर्मा  के  नागरिकों

 का  सम्बन्ध है  उनकी  हालत  वैसी  नहीं  है  जैसी  कि  हम  चाहते  हैं  ।  मैं  बर्मा  सरकार  को  इसके

 लिये  दोष  नहीं  देता  ।  हम  प्रत्येक  से  मँत्री  रखना  चाहते  हैं  कौर  जहां  तक  बर्मा  का  सम्बन्ध  है

 उनसे  तो  हम  एक  ही  हैं--केवल  एक  या  दो  मामलों  में  ही  हम  सहमत  नहीं  हैं  बल्कि  हमारी

 विचारधाराएं  तथा  हमारी  परम्पराएं  तथा  हमारे  जीवन  के  बुनियादी  सिद्धान्त  भी  एक  समान

 हैं  ।
 हम  प्रत्येक  देश  से  दोस्ती  बनाने  के  इच्छुक  हैं

 ।
 यह  साधारण  विधेयक  है

 a
 मैं  यह  नहीं

 समझ  सकता  कि  यहां  जो  दलीलें  दी  गई  हैं  उन  से  विधेयक पर  किस  प्रकार  से  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 एक  व्यक्तिगत  मामले  के  बारे  में  भी  कहा  गया  है--उसके  बारे  में  तो  मुझे  कोई  जानकारी

 नहीं  है--प्रौढ़  मै  नहीं  समझता  कि  वह  इस  प्रकरण  से  कैसे  संगत  है  ।  जो  वक्तव्य  दिया  गया  है

 में  उसे  स्वीकार  नहीं  करता  ।  मुझे  इस  विषय  के  बारे  में  कोई  सान  नहीं है
 ।  जिस  तरीके  से

 दोषारोप  लगाये  गये  हैं  वह  तरीका  भी  azar  नहीं  है  ।  जहां तक  दूसरी  बातों  का  सम्बन्ध है

 मैंने  अ्रपने  विचार  प्रकट  कर  दिय  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है
 :

 विदेशी  व्यक्ति  ewe  तथा  विदेशियों  का  पंजीयन  PERE,

 में अ्रप्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  पै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 महोदय  प्रश्न यह  है  :

 खण्ड  २  विधेयक  का  अंग  बने  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खण्ड  २  विधेयक  में  ae
 जाओ  दिया  गया  |

 खण्ड  ३  ३  का

 किया  गया  संशोधन

 ३  का  संशोधन  ३.  विदेशी  व्यक्ति  झधघिनियम  की  धारा  ३

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 रे  [  विदेशी  ब्यक्ति  क  नन  ( xrsr¥sy:
 A  चरन  १€  १९५७ विधेयक  |

 [  श्रेय  महोदय  ]

 उपधारा
 २

 में  वर्ण  तथा  शब्द  shall  be  arrested

 and  detained  or  confined
 ह

 गिरफ्तार  विरुद्ध  किये  जायेंगे  था  हिरासत  में  रखे
 |

 हटा  दिय  जायें

 उपधारा  ३  में  इन  कोष्ठकों  तथा  वर्णों  अर्थात्  (f)

 or  clause
 भ्रमणा  खंडਂ  के

 स्थान
 पर

 or  clause  (1)  रखा  जाय

 |  पंडित  गो०  ०  पन्त

 पाध्या  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 as  २  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  ait  बने  ब

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat

 खण्ड  2,  संशोधित  रूप  में  विधायक  a  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड  ४  धारा  ३क  का

 किया  गया

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  १३  में

 “(2)”  ]  हटा  दिया  जाये  ।

 ato  qo

 jaar  महोदय  :  we  यह  है

 खंड  ४  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  ।

 खण्ड  ४,  संबोधित  स्प  में
 विधेयक  में

 में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  ५  से  ८  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 नया  खड़

 पंडित  गो०  व०  पन्त
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता हूं
 पष्ठ  २,  पंडित  २६४  तरन्त  में  यह  जोड़ा  जाये  :-

 *
 Repeal  9.  (1)  The  Foreigners  Laws  (Amendment)

 and  of  1957.

 Savin
 Ordinance,  1957  is  hereby  repealed

 (2)  Notwithstanding  such  repeal,  anything  done  or

 any  action  taken  in  the  exercise  of  any  powers  conferred

 by  or  under  the  said  Ordinance  shall  be  deemed  to  have

 been  done  or  taken in  the  exercise  of  the  powers  conferred

 by  or  under  this  Act,  as  if  this  Act  were  in  force  on  the

 date  on  which  such  thing  was  done  or  action  was

 EqIey *'निरसनਂ  तथा  व्यावृत्ति  (१)  विदेशी  व्यक्ति  [  )
 2€y9 ET 2. द्

 gay]  एतत्  द्वारा  निरसित  किया  जाता  है  |!

 पाल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 (2)  ऐसे  निरसन  के  होते हुए  उक्त  भ्रष्यादिश के  भीन

 अथवा  उसके  द्वारा  प्राप्त  किन्हीं  शक्तियों  के  श्रीनगर  भें

 की  गई  कार्यवाही  को  इस  प्रकार  इस  अधिनियम  के  घिन

 अथवा  इससे  प्राप्त  शक्तियों के  श्रनसरण  में  की  गई

 वाही  समझा  जायेगा  जैसे  कि  यह  अधिनियम  उस  तिथि

 से  लाग  हो  जब  कि  एसी  बात  या  कोतवाली की  गई  थी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  उपयु  वत  संशोधन  सभा  में  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  |

 भ्रध्यक्ष  महोदय  प्रशन यह  ह

 नया  खंड  €  विधेयक  का  अंग  बने  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 —  | पन्न  GS  &  दिया  में  जोड़  feat  गया  ।

 खण्ड  शु

 किया गया  dara

 पष्ठ  १,

 खंड
 १

 के  स्थान
 पर  यह  रखा

 1.  (1)  This  Act  may  be  called
 the  Foreigners  Laws

 title  and  (Amendment)  Act,  1957.

 mence-  (2)  It  shall  be  deemed  to  have  come  into  force  on  the

 ment  19th  day  of  January,  1957.”

 नाम  तथा  प्रारम्भ  १.  (१)  इस  अधिनियम  विदेशी  व्यक्ति  विधियां

 )'  १९५७  कहा  जाये  ।

 (२)  इसे  १९  १९५७  से  लागू  समझा  जायगा  |

 गो०  ब०

 farmed  महोदय  :  प्लान  यह  हैं

 खंड  १  संबोधित  रूप  में  विधेयक  का  रंग  बने  मै

 प्रस्ताव
 स्वीकृत  ।

 खण्ड  १,  संबोधित  रूप  में  विषयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 अधिनियमन सुत्र
 किया गया  संशोधन

 पृष्ठ १,  पंक्ति  १,

 के  स्थान  पर

 किया  गया

 [  पंडित  Mo  qo  पन्त  |

 मल  में  ।
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 foot महोदय  :  प्रदान  यह  हैं  :

 श्रधघिनियम  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  प्रेम  बने  14.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 अधिनियमन  सुत्र  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 ~
 पंडित  गो०  ब०  पन्त

 :
 पैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  विधेयक  को  संशोधित  रूप  में  पारित  किंया

 विजय

 महोदय  :  यह  हैं  :

 विधेयक  को  संबोधित  रूप  में  पारित  किया  जाये  क

 प्रस्ताव  स्वीकृत  शा ह ।
 el

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  के  बारे  में

 अध्यक्ष  सहोदय  :
 सभा  की  बैठक  स्थगित  होने से  पहले  मैं  एक

 घोषणा
 करना  चाहता  हूं

 ।

 सदस्यों  को  विदित है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  पर  पृथक  वाद-विवाद  होगा  इसलिये  इस

 चर्चा  में  वे  इन  मामलों को  न  उठायें  ।  इस  प्रस्ताव  पर  इस  समय  कोई  संशोधन  भीਂ  न  दिये  जायें  ।

 राय-व्यस्क  पर  भी  थोड़े  दिनों  में  चर्चा  होगी  इस  कारण  aries  स्थिति  संबधी  मामले

 उसी  समय  उठाये  जायें  इस  अवसर  पर  नहीं  ।

 इसलिये  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  कही  गई  बातों  तक  ही  चर्चा  सीमित  रखी  जाये  |

 में  समझता हूं  सभा  इन  सुझावों  से  सहमत  है  |

 te

 महोदय  :  अरब  सभा  स्थगित  होगी  श्र  ५  बजे  ग्रायव्ययक  के  लिये  समवेत

 होगी ਂ।

 इसके  बाद  लोक-सभा  पांच  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 नयाम

 लोक-सभा  पांच  बजे  पुनः  समवत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 सामान्य  PQUG-UC

 अध्यक्ष  महोदय :  वित्त  मंत्री  |

 वित्त  तथा  लोहा  शर  इस्पात  मंत्री  fao  ao  :

 मैं  केन्द्रीय  सरकार  का  १९५७-५८  का  बजट  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  १६५२-५३  में  मेरे  पूर्ववर्ती

 न  इन्हीं  परिस्थितियों  में  भ्रन्तरिम  बजट  प्रस्तुत  fear  था  ।  इसका  मुख्य  उद्देश्य  प्रसिद्ध  के

 सम्मुख  केन्द्रीय  सरकार  का  चालू  वर्ष  का  वित्त  विवरण  प्रस्तुत  करना  कौर  जब  तक  नयी  संसद  बजट

 पर  विचार  न  करें  तब  तक  के  लिये  सरकार  की  व्यय-पूर्ति  के  निमित्त  सदन  से  लेखानुदान  प्राप्त

 करना ह  ।

 faa  प्रंग्रेजी  में  ।



 न  मा  gx  EYO-Yo]  ३८

 बजट  सम्बन्धी  श्वेतपत्र  जो  पृथक  रूप  से  प्रचारित  किया  जा  रहा  इस  वर्ष  की  मुख्य

 शिव  घटनाओं  की  समीक्षा  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ।  इसलिये  सारी  बातों को  दोहराना में

 श्रावक  नहीं  समझता  |

 आन्तरिक  wk  बाह्म  साधनों  दोनों  की  दृष्टि  स  आलोच्य  वर्ष  में  श्री-व्यवस्थ  पर  कुछ

 दबाव  रहा है  |  मुख्यतः  विकास-काय  की  गति  में  तीता  अजान  से  देश  में  वस्तुभ्नों  के  मूल्यों गौर
 शोधन

 सन्तुलन  पर  दबाव  रहा  PEXY—VXE  में  कृषि-उत्पादन  में  कमी  स्टेज  नहर  बन्द  हो  जाने  जस

 बाहरी  कारणों  से  पर  अतिरिक्त  दबाव  पड़ा  है  ।  स्थिति  को  काब  में  रखने के  लिये

 हमने  पिछले  महीनों  में  जो  कई  तरह के  उपाय  किये  उनका  इवेतपत्र  में  उल्लेख  किया  गया  ह  ak  मुझ

 पुरी  झ्राद्या  है  कि  ये  यथासमय  प्रभावकारी  सिद्ध  होंगे  ।

 mares  मूल्यों  की  सम्भावना  बहुत  कुछ  कृषि-उत्पादन  के  स्तर  पर  निसार  होगी

 कार  इस  बात  को  भली-भांति  समझती  हैं  कि  इस  क्षेत्र  मैंगलोर  भी  ave  परिणाम  प्राप्त  करने  की

 तत्काल  आवश्यकता  है  ।  मूल्यों  की  स्थिरता  के  लिये  भी  यह  आवश्यक  है  कि  ऋण  देने  पर  नियंत्रण

 रखा  wat  बजट  सम्बन्धी  ऐसी  नीति  निर्धारित  की  जिससे  जनसाधारण की  क्रयशक्ति

 नियंत्रित  हो  जाय  ।  हाल  ही  में  हमने  छंटाई  )  के  आघार पर  नियंत्रण  लगाने के  लिये  कार्रवाई

 की  है  पर  साथ  इस  बात  की  भी  सावधानी  रखी  है  कि  गैरसरकारी  क्षेत्र  में  विस्तार  कार्यक्रम  के  लिये

 ऋण  में  अनचित  रूप से  कमी  न  हो  जाय  ।  बुनियादी  तौर  पर  हमें  निवेश  में  कमी  की  बल्कि

 बचत  में  वृद्धि  की  wana है  ।  जहां तक  बजट  सम्बन्धी  नीति  का  मे  स्वीकार  करता  हूँ

 fe  जितने  बड़े  घाटे  का  में  अभी  जिक्र  करूंगा  वह  मुझे  पसन्द  नही ंहै  ।  इस  प्रसंग में  प्रतिरक्षा

 विषयक  आवश्यकताओं के  लिये  घन  की  बढ़ती हुई  मांगों को  यूं  ही  टाला  नहीं  जा  सकता  ।  जसा  कि

 श्राप  देखेंगे  इस  tia  के  भ्रन्तगंत  वृद्धि  होने  से  अगले  वर्ष  राजस्वਂ  खाते  के  घाट  में  बहुत  अधिक  वृद्धि

 होगी  अधिक  स्थिति  को  देखते  बजट  का  सम्पूर्ण  अर्थात  ३६५  करोड़  मेरे  विचार

 कुछ  ahead  ।  निश्चय  ही  इस  समय  श्रेय-व्यवस्था  में  किसी  प्रकार  की  शिथिलता  नहीं  जिससे

 बजट  सम्बन्धी  घाटे  को  आत्मसंतोष  की  भावना  से  देखा  जा  सकता हू  ।  प्रतिरक्षा  की  मद  एसी

 नहीं  जिस  पर  हम  अपने  देश  की  azar  विदेशी  मुद्रा  के  रूप  में  प्रतीक  करना  चाहेंगे  ।  किन्तु

 यदि  परिस्थितिवश  ऐसी  वृद्धि  अनिवार्य  हो  तो  झ्रावश्यक  त्याग  करना  ही  पड़ेगा  ।

 किन्तु  इस  समय  सब  से  विकट  समस्या  विदेशी  मुद्रा  की  है  ।  दूसरी  पंच  वर्षीय  श्रायोजना  में

 खानों  कौर  परिवहन  के  विकास  पर  जोर  दिया  गया  है  कौर  इनके  कारण  बहुत  बड़ी  मात्रा

 में  विदेशी  मुद्रा  की  अ्रावश्यकता  पड़ेगी  a  ऐसा  जान  पड़ता  हँ  कि  आयोजना  की  अवधि  शोधन

 सन्तुलन में  मूल  भ्र तु मान  की  अपेक्षा  orf  कमी  रहेगी  ।  इसका  कारण  यह  ह  कि  विदेशों  में  मलय  बढ़े

 हूँ  और  आयोजना में  सम्मिलित  कुछ  प्रायोजनाओं में  विस्तार  हुआ  है  ।  सच  तो  यह  है  कि
 हमारे  विदेशी

 मुद्रा  साधनों से  अभी  ही  अनुमान  की  अपेक्षा  श्रमिक  रकम  निकाली  जा  चुकी

 9eUs AUS ATT से  यह  लगभग  २६०  करोड़  रुपये तक  पहुंच  गयी  है  |
 शोधन-सन्तुलन  पर  इस  दबाव  के  कारण

 आयात  नीति  जिसकी  घोषणा  जनवरी में  की  गयी  कठोर  बनाने की  श्रावश्यकता  हुई  है  ।

 जैसा  कि  मुझे  इस  समय
 दिखायी  दे  रहा  है  प्रायोजना  की  safer  में  विदेशी  मुद्दा

 की
 स्थिति

 संक्षेप में  इस  प्रकार  है
 ।  प्रायोजना की  प्रविधि

 में  शोधन-संतुलन  में  कुल  जितनी  कमी  की  कल्पना  @



 Vo  मान्य  PEYV-YS |

 वि०  त०

 गयी  थी  उसकी  अपेक्षा  लगभग
 ४००

 करोड़  रुपये  की  भ्रमित  कमी  रहेगी  gard  विभिन्न

 जनेओं  के  लिये  विदेशों  से  जितना  घन  मिल  सकता  हें  उसे  भ्र  प्रथम  प्रायोजना  की  अवधि  कीਂ  प्राधिकृत

 रकम  के  बाकी  हिस्से को  हिसाब  में  लेते  हुए  हमारे  पास  अपनी  झ्ावइ्यकताओओं के  लिए  SYo  करोड़

 रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  है  ।  इस  रकम  को  मिलाकर  और  यह  मान  कर  कि  अमरीका  कौर  कोलम्बो

 आयोजना के  देशों  से  न्यूनाधिक  उतनी ही  रकम  मिलती  रहेगी  जितनी  इस  समय  मिल  रही  है  ग्र ौर यह यह

 समझते  हुये  कि  सामान्य  मात्रा  में  गैर  सरेकारी विदेशी  पूंजी  भी  लगायी  हम  यह  पद

 कर
 सकते  हैं  कि

 हमें  कुल  प्ाव्रश्यकता  का  लगभग
 Yo  प्रतिशत  मिल  इस  समय  हम  अपनी  निक

 विकास  प्रायोजनाश्रों  की  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धों  आवश्यकता  की  पूर्ति  के  लिये  पुनर्निर्माण और  विकास

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बैंक  ऋण लेने  के  सम्बन्ध  बात  चीत  कर  रह ेहैं
 ।  विभिन्न  देशों  से हम  जो

 पूंजीगत  सामान  मंगात ेहैं  उसका  मूल्य  कुछ  समय  बाद  चुकाने  की  सम्भावनाश्रों  का  भी  हम  लगा

 रहे  हैं  । सब  शझ्रायोजना  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  जुटा  सकते  की  सम्भावनाएं

 नहीं  मेरे  इस  कथन  का  यह aa  नही ंहू  fas  काम  सरल है  |

 जब्र  तक  नपी  ग्रा यात  होती  का  प्रभाव  नहीं  पड़ता  तब  तक  के  लिये  हमने  अ्रस्तर्रष्ट्रीय  मुद्रा

 निधि से  कुल  मिलाकर  २०  करोड़  डालर का  कर्ण  ले  लिया  यहां  मैं  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि

 समस्या  यह नही ंहै  कि  raga  सें  कटौती  कर  के  हमारे  विदेशी  मुद्रा  खाते में  बात  दिखलायी  जाय  |

 यह  म  दोहरा  पहने  तो  यह  कि  आयोजना  परिव्यय  सावधानी  के  साथ  इस  ढंग  से  व्यवस्थित

 किया जाय  किं  शोधन-सन्तुलन  पर  बहुत  अधिक  न  पड़े  ।  इसके  लिये  प्रायोजना के
 सामान्य

 ढांचे
 में  रहते  हुये  प्राथमिकियों  की  कठोर  प्रणाली  का

 श्रवलम्बन
 करने  की  झ्रावश्यकता  हैं  ।  दूसरे  AT

 उन्हें  भारी  मात्रा  में  विदेशों  से  मंगाने  के फि
 दूसरी

 aaa के  लिये  जो  वस्तुएं va  भी  आवश्यक  उन्हें

 लिये  हमें  धन  का  जुगाड़  करने  की  आवश्यकता  पड़ेगी  |  पहली  अ्रावश्यक  बात यह  है  कि  निर्यात में

 वुद्धि  की  जाय  जिससे  विदेशी  मुद्रा  की  प्राप्ति  में  वृद्धि  हो  ate  आयात  में  यथासम्भव  कमी  की  जाय

 त्याग  के  बिना  इनमें  से  कोई  भी  सम्भव
 किन्तु

 प्रायोजित  विकास  की  दृष्टि  से  यह  त्याग  करना

 ही  पड़ेगा  ।

 यह  कहन  की  अ्रावश्यकता  नहीं  कि  दूसरी  पंच  वर्षीय  प्रायोजना  के  कारण  थ्रर्थव्यवस्था  पर

 दबाव  किन्तु  मेरे  विचार  से  इस  समय  आवश्यकता  इस  बात  की  हूँ  कि  इस  दबाव  को  सर्वोत्तम

 ढंग  से  संभालने  के  विषय  में  विचार  किया  जाये  न  कि  आयोजना  सम्बन्धी  स्राघारभत  अनुमानों  अथवा

 कल्पनाओं  के  सम्बन्ध  में  प्राप़्ति  उठायी  जाय  ।  विकास  का  मार्ग  सदा  ही  सुगम  नहीं  होता  ।  हाल के

 महीनों  में  जो  अनुभव  प्राप्त  हुमा  हें  उससे  इस  सर्वविदित  तथ्य  की  पुष्टि  होती  हूं  कि विकास  के  पंचवर्षीय

 कार्यक्रम  में  निहित  सन्तुलन  के  सम्बन्ध  अनुभव  के  ATT  लगातार  छानबीन  की  जाय  ।  निवेश

 कौर  उपलब्ध  विदेशी  साधनों  गौर  तत्संबंधी  तथा  वस्तु ग्र ों  और  सेवायों  की  अन्तिम

 रूप  से  प्राप्ति  ्र  उनके  उत्पादन  के  लिये  श्रावक  सामग्री  के  मध्यवर्ती  सन्तुलन  का  सही-सही

 अनुमान  लगाना  कठिन
 है  कौर  अप्रत्याशित  बातें

 भी
 पदा

 होती  जो  इस  सन्तुलन  को  समय-समय

 पर  बिगाड़  देती  हैं  ।  इस  तथ्य को  ध्यान  में  रखे  कर  ही  दूसरी  आयोजना की  रिपोर्ट  झ्रावश्यक॑
 योजन  के  लिये  विधिक  श्रायोजनाओं  कीं  व्यवस्था  रोक  आयोजना  के  लचीलेपन  पर  काफी  जोर

 गया

 तात्कालिक  भ्रावश्यकता
 यह

 है  कि  उन  योजनाओं  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता  दी  जाय  जिनसे

 निर्यात  सम्बन्धी  आमदनी  बढ़ती है  श्र  निकट  भविष्य  में  ही  विदेशी-मुद्रा  साधनों  को  बहुत  अधिक

 खर्चे  किये  बिना  आयात  सम्बन्धी  ग्रावग्यकताएं  घटती  हैं  ।  केपी-उत्पादन  में  जल्दी  ही  वृद्धि  करने ने  में
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 सहायता  देने  वाली  योजनाओं  को  भी  उच्च  प्राथमिकता दी  जानी  जो  योजनाएं  प्रारम्भ  की

 जा  चुकी  हैं  और  जिन  पर  काफी  खच  किया  जा  चुका  उन  पर  उपलब्ध  साधनों  का  काफी

 खर्चे  किया  जाना  चाहिये  ।  सरकार  आयोजना  सम्बन्धी  व्यय-क्रम को  निर्धारित  करने  के  लिये  सर्वथा

 इसी  प्रकार  की प्राथमिकताओं  के  अनुसार  काम  करना  चाहती  है  जोखिम  सब  से  पहले  करने  के  हैं

 उन्हें  प्राथमिकता  मिलनी  ही  चाहिए ।  साथ  ही  हमें  यथासम्भव  इस  बात  की  भी  पक्की  व्यवस्था  करनी

 हूँ  कि  जिन  विकास  कार्यक्रमों से  देश  की  में  सबसे  अधिक  वृद्धि  होंने  की  सम्भावना  हो

 अर  जिनसे  शोधन-सन्तुलन  की  स्थिति  में  च्  चल  कर  मजबूती  ard  उनमें  अनुचित  रूप से

 बांधा न  पड़नी  चाहिए  ।  सीमित  साधनों  को  देखते  हुए  प्राथमिकताओं  क्रि  समी  क्षा  प्रौढ़  समायोजन  तथा

 कठोरता  से  परिपालन  यद्यपि  प्रयोजनीय  |  फिर  भी  इस  बात  की  पुरी  सावधानी  रखी  जा  रही

 हैं  कि  पिछले  तीन-चार वर्षों  में  भारतीय  श्रेय-व्यवस्था  में  जो  प्रगति  हुई  है  वह  जारी  हमारे  बजट

 तैयार  करने  में--जो  आवश्यक  रूप  से  विकास  की  दृष्टि  से  तयार  किये  जाते  हैं--भ्र  नीति  निर्धारित

 करने में  चलने  वाले  कार्यों  के  प्रवस्यकरणीय  पक्ष  को  बराबर भ्या  रखा  जाता ने  |

 अब  में  १९५६-५७  संशोधित  अनमानों  शौर  PEYWRS  के  बजट  शैतानों  का  संक्षेप

 म॑  उल्लेख  करूंगा  |

 चालू  वर्ष  के  बजट  संसद्  द्वारा  स्वीकृत  वित्त  विधेयक  के  संशोधनों  को  ध्यान  में  रखते
 हुए

 न  ०४
 करोड़  रुपये की  कमी  का  किया  गया  था  अब  मेरा  भ्रनुमान  है  कि  वर्ष के  में

 EAU)  €  ४  करोड़  रुपये  का  अधिशेष  ।  इस  सुधार  का  अधिकांश  कारण  सीमा-शुष्क  कौर  केन्द्रीय

 उत्पादन-शुल्क  के  संग्रह  में  वृद्धि  है  ;
 केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  में  वृद्धि  का  मुख्य  कारण  इस  वर्ष  लगाये

 गये  श्रतिरिवतं  शुल्क  की  प्राप्ति  है  ।  खर्च  खाते  में  भी  कुछ  बचत  हुई  है  ।  सम्पूर्ण रूप  ted,  ४६

 करोड़  रुपये
 के

 राजस्व  ,  अर्थात  बजट  अनुमानों से  oS  १०  करोड़  रुपया  शौहर  ५३३ .  ५५  करोड़

 रुपये  के  व्यय  का  अनुमान  जबकि  age  में  व्यय  की  रकम  YOY.  ४३  करोड़  रुपये  गयी

 थी

 राजस्व  श्र  पंजी  दोनों  के  बजटों  को  मिलाकर  इस  वह  २१६  करोड  रुपये  के  सम्पत  घाट

 का  अनुमान  जबकि  मूल  बजट  २५६  करोड़  रुपये  का  अनुमान  था  ।  यह  राजस्व खाते  में  सुधार

 होने  जिसक  उल्लेख  मैं  पहले  कर  चुका  तथा  राज्य  सरकारों  शर  दूसरों  को  ऋण  श्र  al

 देने  के  लिये  की  गयी  ३८६  करोड़  रुपये  व्यवस्था में  लगभग  ६४  करोड़  रुपये  की  बचत  का  परिणाम

 ह  |

 मेरा  भ्रनमान  है  कि  PeYV—US  में  विंमान  कर-व्यवस्था  के  झ्राधार  पर  ६३६.  २२  करोड़

 रुपये  at  राजस्व-प्राप्ति  होगी ६६३  ०
 करोड़  रुपये  का  व्यय  होगा  जिससे  राजस्व  खाते  में

 २६.  ८७
 करोड़  रुपये  की  कमी  रह  जायगी

 ।  इन  रकमों  में  कुल  ३८  करोड़  रुपये  की  कई  सन्तुलित
 मद्दे  शामिलें  जो

 दोनों  तरफ  दिखलायी
 गयी  हैं  कौर इनसे  सम्पूर्ण  राजस्व  बजट पर  कोई  प्रभाव

 नहीं  पड़ता  |  इस  प्रकार  चालू  वर्ष  के  संबोधित  अनुमानों की  तुलना  में  राजस्व  में  २६  ७३  करोड़  रुपये

 की  श्र व्यय  में  १  ५४  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  होगी ।

 अ्रगले वर्ष
 राजस्व

 में  २६  .  ७३  करोड़  रुपये  की
 जो  द्धि  दिखलायी  गयी  है  उसमें  ८  करोड़

 रुपये  पूंजी  लाभ  कर  कौर  कम्पनियों  पर  लगाये  गये  अतिरिक्त  अधिकर  की  अनुमति  प्राप्तियों  के
 जो  १  EYL  से  प्रभावी  १२ .

 ४
 करोड़  रुपये  सूती  कपड़े  की  दुबक-विधि तथा

 कृत्रिम
 रेशों  शर  धागे  ae  मोटरकारों  पर  इस  वर्ष  लगाये  गये  नये  शुल्कों  से  पूरे  वर्ष  में  होने  वाली

 प्राप्ति के  हूँ
 ।  आयात

 की  जाने  वाली  वस्तु झ्र ों  के  निर्धारित  अंशों  )  में  कटौती  के  जो  विदेशी
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 श्री  fo  त०

 मुद्दा  को  सुरक्षित  रखने  के  लिये  की  गयी  सीमा शुल्कों  से  होने  वालो  प्राप्ति  में  €  करोड़  रुपये  की  कमी

 होगी  ।  किन्तु  इसके  मुकाबले  रिजवी  बैंक  के  अधिलाभ  में  १०  करोड़  की  वृद्धि  का  अनुमान  हू  |

 aaa है  कि  आगामी  वर्ष  सन्तुलित  मदों को  छोड़  कर  ६२५.०  करोड़

 रुपये  का  व्यय  जिसमें  से  २४५२.७१  करोड़  रुपया  प्रतिरक्षा  )

 सेवाशर्तों  पर  ate  ३७२.३८  करोड़  रुपया  असैनिक  कार्यों  पर  खर्चे  होगा ।

 प्रतिरक्षा  सेवायों  के  व्यय  में  SE 19%  करोड़  रुपये  की  वुद्धि  दिखलायी  गयी हैं
 ।  अधिकांश

 बृद्धि का  कारण  स्थल  सेना  ate  वायुसेना  के  लिये  आवश्यक  नयी  सामग्री की  खरीद  है
 ।  चालू वर्ष

 के

 संशोधित  श्रतुमानों  की  तुलना  में  ग्रा गामी  वर्ष  असैनिक  व्यय  में  ४१  ७८  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  होगी

 जिसका  मुख्य  कारण  राष्ट्रनिर्माणकारी  विकास  ate  समाज  सेवाएं  माननीय  सदस्य  मुख्य  मदों

 को  रव  पत्र  में  देख  सकते  हैं  और  अलग  अलग  मदों  का  पूरा  ब्योरा  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  में  दिया  श

 जो  बजट  पत्रों  के  साथ  प्रचारित  किये  गये  हैं  इसलिये  उनको  यहां  दोहराने  की  श्रावश्यकता  नहीं

 ह

 आगामी  वर्ष  पूंजी-परिव्यय  ate  राज्य  सरकारों  तथा  दूसरों  को  ऋण  देने  के  लिये  ७७२  .  र१

 करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  जबकि  चालू  वर्ष  का  संशोधित  अनुमान  ६३६.  १५  करोड़  रुपये  है  ।  यह

 afg  तीन  इस्पात  संयंत्रों  ग्रोवर  रेलों  के  लिये  arse  अधिक  धन  की  व्यवस्था  किये  जाने  के  कारण

 ष्ह्

 आगामी  वर्ष  BTA  में मैँ ने-१  Loo  करोड़  रुपये  बाजार  ऋण  ८०  करोड़  रुपये  छोटी

 बचतों  के  ;  १३५  करोड़  रुपए  विदेशी  सहायता  के  कौर  ११९  करोड़  रुपये  अन्य  विविध  जमा

 तथा  च् प्रेब ग  atte  के  aegis  होते  वाले  लेन-देन  के  जमा  किये  गये  हैं  ।  इन  जमा  रकमों  को  हिसाब  में

 लेते  हुए  भो  भ्र गले  वर्ष  के  सम्पूर्ण  बजट
 में  कुल

 मिलाकर  ३६५  करोड़  रुपये  का  घाटा  रहेगा  ।

 मे  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  इतने  बड़े  घाटे  को  मे  पसन्द  नहीं  करता  ।  उद्देश्य  यह  होना  चाहिये

 कि  राजकोष  में घन  का  ग्राम  बढ़ा  कर  इसे  यथासम्भव  कम  किया  जाय  ।  इसलिए  wea  में  मैं  इस  बात

 पर  फिर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  तात्कालिक  आवश्यकताओं  कौर  इस  तथ्य  को  देखते  हुए  कि

 परिव्यय  को  ag  प्रतिवर्ष  बढ़ाना  राजस्व  को  बराबर  बढ़ाते  रहने  की  भ्रावश्यकता  होगी

 इस  उद्देश्य  की  पति  के  लिये  केन्द्र  ग्रोवर  राज्यों  को  यथाशक्ति  प्रयत्न  करना  पड़ेगा  ।

 वित्त  १  ९  yig*

 श्री  ति०  त०  कृष्णामाचारी  :  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  वित्तीय  वर्ष  PEYG-US  के  लिये

 कर शभ्रौर  अधिकर  सेवायों  पर  लगाये  गये  उस  अधिकर  को  छोड़कर  जिसके  लिये  वित्त

 ३)  PaxXe  की  धारा  ८  में  उपबन्ध  किया  गया  वर्तमान  दरों  शर  वर्तमान  अतिरिक्त

 सीमाशुल्क  तथा  उत्पादन  शुल्क  को  जारी  रखने  शर  प्रफुल्ल  तथा  व्यापार  संबंधी  सामान्य  समझौते दूं
 के  अधीन  दिये  गये  कुछ  वचन-दानों  को  जारी  रखने  तथा  उपरोक्त  वर्ष  के  लिये  नमक  पर  लगाये

 गये  शुल्क  को  हटाने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 जाये  ।

 भारत  के  प्र साधारण  गजट-भाग  २  उपभाग  २  तारीख  2&-38-Y9  में  बार  द शल

 मूल  अंग्रेजी  में  ।

 {General  Agreement  on  Tariffs  and  Trade.



 22  reyy  मंत्रणा  र्

 1  श्रेय  महोदय
 :  प्रदान  यह  है

 वित्तीय  वर्ष  SEY 9-¥S  के  लिये  great  ale  प्रतिकर  सेवायों  पर  लगाये

 गये  उस  अधिकर  को  छोड़  कर  जिसके  लिये  वित्त  २)  १९५६  की

 थारा  ८  में  उपबन्ध  किया  मया  वर्तमान  दरों  कौर  व्तेमान  भ्र ति रिक्त  सीमाशुल्क

 तथा  उत्पादन  शुल्क  को  जा  रखने  कौर  प्रफुल्ल  त  1  व्यापार  संबंधी  सामान्य

 ala के  अधीन  दिये मये  कुछ  वचन-दानों को  जारी  रखने  तथा  उप  क्त  वर्ष  के  लिये

 नमक  पर  लगाये  गये  शुल्क  को  हटाने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 ae

 नियम  समिति

 प्रतिवेदन  का

 हुक्म  सिंह  :  में  प्रक्रिया  नियमों  के  नियम  २०६  (१)  के

 अधीन  नियम  समिति  के  area  प्रतिवेदन  को  सभा  पटल  पर  रखता

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 ध्रड़तालिसवें  .  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन

 Paras  हुकम  सिंह  मैं  काय  मंत्रणा
 समिति

 का  अड़तालीसवाँ

 वेदन  उपस्थापित  करता  हु  ।

 इसके  पश्चात्  लोकसभा  २०.  १९४५७  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिय  स्थगित

 ee  en  ee  oe  ee

 fra  att  में  ।



 दैनिक  संक्षेपिका

 १९  ATT  22x00]

 निधन  सम्बन्धों  उल्लेख  e  e  क  पुष्ट

 अध्यक्ष ने  श्री  पी०  एस०  कुमारस्वामी  राजा  जो
 पुरानी

 सभा के  सदस्य  निर्धन  का  उल्लेख  किया  |  तत्पश्चात - श  सम्मान  प्रकट  करने  के

 लिखें  acer  एक  मिनट मौन  खड़े  |

 पटल  पर  रखे  गये  पत्र  1७-२७

 निम्नलिखित  पत्र  पटल  पर  रखे  गये

 (१)  विदेशी  व्यक्ति  CEE  की  धारा  रोक  की  उप-धारा  (२)

 के  अधीन  १९  EUV  की
 घिंसुचना  संख्या  एस०  कार  को ०

 २७०  में  प्रकाशित  विदेशी  व्यक्ति  )  १९५७  की  एक

 प्रश्  ।

 (२)  भारत  सरकार  कौर  बर्मा  संघ  की  सरकार  के  बीच  हुए  वित्तीय  समझौते

 की  एक  प्रति  ।

 (3)  लोक  प्रतिनिधित्व  १९४५१  की  धारा  ee  की  उप-धारा

 (३)  के अघीन  लोक  प्रतिनिधित्व  का  प्रबन्ध  करना  कौर

 निर्वाचन  याचिकाओं  का  निबटाया  PEUG  में  कुछ

 संशोधन
 करन  वाली  निम्नलिखित  दो  अधिसूचनाओं  की  एक-एक

 (  १६  १९५६  की  अधिसूचना  संख्या  एस०

 अर०  शग

 १४  2aUg  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  सार ०

 3085  |

 (¥)  लोक  प्रतिनिधित्व  १९४५१  की  धारा  १६९  की  उप-धारा

 (३)  के  अधीन  लोक  प्रतिनिधित्व  का  प्रबन्ध  करना  कौर

 निर्वाचन  याचिकाश्रों  का  निबटाया  FERS  में  कुछ

 संशोधन  करने  वाली  ४  १९५७  की  अधिसूचना  संख्या  एस०

 करार  ्रो ०  ४१२  की  एक  प्रति  |

 (५)  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  ,  EYo  की  धारा  २८  की  रुप-धारा  (३)

 कैटरीना  लोक  प्रतिनिधित्व  नामावलियों  को

 PENSE  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  १०

 १९५७  की  अधिसूचना संख्या  एस०  कार  तरो ०  १४०  की  एक  प्रति  |

 रद



 ६)  विमान  निगम  १९५३  की  धारा  ४४  की  उप-धारा  (३)  के

 अधीन  विमान
 निगम  १९५४  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  १४

 १९५७  की  अधिसूचना  संख्या  9a  (८)/५५  की  एक

 प्रति ।

 1७)  विमान  निगम  १९४५३  की  घारा  ३७  की  उप-घारा  (२)

 के  प्रवीन  वर्ष  PEYY—U EF  लिये  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल

 रेशन  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।

 (  con  )  समवाय  १९४५६  की  धारा  ६३  की  उप-धारा  (१)  के

 अधीन  ३१  १९५५  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  लिये  पुनर्वास

 अ्रावास  निगम  लिमिटेड  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।

 (९)  विस्थापित  व्यक्ति  तथा  पुनर्वास  )  gery  की

 धारा  ४०  की  उप-घारा  (३)  के  अधीन  विस्थापित  व्यक्ति

 तथा  पुनर्वास  )  ae  में  अराग  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली

 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 १५  ey  की  श्रघिसुचना  संख्या  एस०  कार  आरो
 ०

 ३००,/शभ्रार  संशोधन  ग्यारह  |

 २१  १९५७ की  अधिसूचना  संख्या  एस०  uUIe 0  तो ०

 ३८२/  शोधन  बारह  |

 ३१  १९५७  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  करार  को

 ¥3¥/aTZ  संशोधन  तेरह  |

 (१०)  निष्क्रांत  सम्पत्ति  व्यवस्था  अधि  geo  की  धारा  ५६  की

 धारा  (४)  के  अधीन  निष्क्रांत  सम्पत्ति  केन्द्रीय  व्यवस्था

 g&Yo  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  २०  PYG  की  ग्र धि सुचना

 संख्या  एस०  कार  तो ०  ६६७  |

 (22)  नारियल  जटा  उद्योग  १९५३  की  धारा  १९  की  उप-धारा

 (2)  के  अधीन  नारियल जटा  ais  के  १  १६५६  से  ३०  सितम्बर

 १९५६  तक
 वही

 के  कार्यों के  छमाही  प्रतिवेदन  की  एक प्रति  ।

 (१२)  स्वर्गीय  के०  जी०  शिव स्वामी  के  श्रीमती  टिप्पण  तथा  अनुबन्धों  कौर

 परिशिष्ट ों  साहित  रबड़  उद्योग  के  बारे  में  बागान  जांच  आयोग  के

 वेदन  की  एक  प्रति  ॥

 (23)  कांफी  PER  की  धारा  ४८  की  उप-धारा  (३)  कैटरीना

 काफी  LEXY  में  झाग  कुछ  शर  संशोधन  करने  वाली

 लिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 25.0  gy  की
 अ्रषिसुचना  संख्या  १५  (२)

 बी/श६  |

 १८  2&4  की  अधिसूचना  संख्या  १४  (%>)
 नी/ ५६ । ६  ॥



 रड  द

 (१४)  अत्यावश्यक पण्य  १९  A4  की  धारा  (३)  की  उप-धारा  (€

 के  अधीन  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  —

 (TH)  १८  १९४५६  की  अ्रधिसूचना  संख्या  एस०  कार  श्री
 ०

 १६६७

 २३  PENG  की  संख्या  एस०  आर ०  तरो ०

 Rasy |

 १६  RENE  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  करार
 श्र ०

 R¥o3 |

 ce  १९४५६  की  अधिसूचना  संख्या  एस ०  करार  ्रो ७

 देर  ca

 (१५)  १€  ae 64  की  एस०  कार  करो  संख्या  ३१५१  की  एक

 प्रति  ।

 (१६)  प्रफुल्ल  आयोग  CELL  की  घारा  १६  की  उप-ध।रा  (२)  के

 अधीन  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  —

 मोटर  उद्योग  के  बारे  में  प्रफुल्ल  आयोग  का  प्रतिवेदन  (2exg)

 २३  १९५७  सरकारी  संकल्प  संख्या  २१

 टीबी  [x  ॥

 (१७)  उद्योग  सनौर  विनियमन )  अधिनियम  PEuR  की  धारा  3०  की

 उप-धारा  (४)  के  अधीन  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  के  पंजीयन  कौर

 नीति  देने के  PeYR  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  १९४५७

 की  शधिशुचना  संख्या  एस०  अरार ०  ्रो  ०  डी

 कार  ए/नि०/ह/५७ I
 प्राक्कलन  समिति  के  प्रतिवेदनों  को  उपस्थापित  किया  जाना  २१

 चौवालिसवें  ate  पैतालिसवाँ  प्रतिवेदन  को  उपस्थापित  किया  गया

 सदस्य द्वारा  पर  त्याग  २१

 अध्यक्ष  ने  लोकसभा  को  बताया  कि  श्री  उदयशंकर  दुबे  ने  १५  Pee

 से  लोक  सभा  के  भ्र पने  पद  से  त्याग  पंत्र  दे  दिया  है  |

 रेलवे  श्रायव्ययक  का  उपस्थापन  २१-२४

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  जगजीवन  राम )  ने  रेलवे  के  बारे  में  वर्ष  rg  Yig—UG

 के  लिये  भारत  सरकार  के  अनुमित  ara  व्यय  का  एक  विवरण  उपस्थापित

 किया  |

 झअनतुपुरक  अनुदानों  की  मांगों  का  विवरण  २४

 वित्त  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  To  कृष्णमाचारी  )  ने  १९५६-५७

 के  लिये  अय  व्ययक  के  संबंध  में  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगों  का

 एक  विवरण  उपस्थापित  किया  |



 संक्षे

 अतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगों  का  विवरण  २४

 वित्त  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  To  कृष्णमाचारी  )  ने

 के
 लिये

 aa  व्ययक  के
 संबंध

 में
 अ्रतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगो

 का  एक  विवरण  उपस्थापित  किया  |

 केरल  राज्य  की  संचित  निधि में  से  किये  गय  व्यय  का  विवरण  २४५

 वित्त  तथा  लोहा  इस्पात  मंत्री  ति०  To  कृष्णमाचारी  )  ने  r&  ४५६-४७

 के  वित्तीय  ae  के  अन्तिम  पांच  महीनों  में  केरल  राज्य  की  संचित  निधि  से  किये

 गये  व्यय  जिसका  अ्रधिकार  राज्य  पुनर्गठन  १९४५६  की  धारा

 ७०  के  अधीन  दिया  गया  एक  विवरण  उपस्थापित  किया  |

 श्रनुप्रक  श्रनदानों च्  की  मांगों  का  विवरण  २६

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  जगजीवन  ने  PEUR— Uy  के  लिये

 व्ययक  के  संबंध  में  अनुदानों की  अनुपूरक  मांगों  का  एक  विवरण

 उपस्थापित  किया  ।

 पारित  किय  गये  विधेयक  २६-३८

 (१)  राजस्व  भ्र  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री  श्र०  चं०  ने  समुद्र  सीमा  शुल्क

 )  विधेयक  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  किया  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत

 हुआ  ।  खंडवार  विचार  के  बाद  विधेयक  संशोधित रूप  पारित  किया

 गया  |

 (२)  गृह  कार्य  मंत्री  To  त्०  ने  विदेशी  व्यक्ति  कानून

 विधेयक  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  किया  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 वार  विचार  के  बाद  विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  गया  |

 सामान्य  श्रायव्ययक  का  उपस्थापन  ३८-४२

 वित्त  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  ने  वर्ष  PE YO-

 ५८  के  लिये  भारत  सरकार  की  oad  मित  ग्रायव्यय  का  एक  विवरण

 पित  किया  ।

 पुरःस्थापित  विधेयक .,  ४  3.0

 वित्त  १९५७

 fran  समिति  का  प्रतिवेदन  ४३

 आठवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  |

 कार्यो  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  ४३

 अड़तालीसवाँ  प्रतिवेदन  पटल  पर  रखा  गया

 २०  Ara,  249.0  के  लिए  कार्यावलि

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  चर्चा  ।

 धि थ  eee


